
da Giovedì 6 giugno 2024 a Domenica 9 giugno 2024



Consorzi di BonificaRubrica

10 La Nazione 07/06/2024 Inserto - Sei enti per controllare il territorio 4

51 La Nazione 07/06/2024 Inserto - Cronisti in classe, la festa E' una pioggia di emozioni 5

56 La Nazione 07/06/2024 Inserto - Sensibilizzare sul tema acqua (A.Bertoldi) 6

73 La Nazione 07/06/2024 Inserto - Piccoli campioni di giornalismo E l'informazione guarda al futuro 7

77 La Nazione 07/06/2024 Inserto - Piccoli grandi campioni di vita Tanti riconoscimenti per tutti!
(A.Casini)

8

3+10 La Nazione 07/06/2024 Inserto - Marco Bottino, presidente Anbi Toscana: "Le scuole vengono a
vedere il nostro lavo (R.R.)

9

3+15 La Nazione 07/06/2024 Inserto - I protagonisti di "Cronisti in classe 2024": le premiazioni e le pagine
realizzate

11

17 Il Gazzettino - Ed. Padova 09/06/2024 Gestione idrica, collaborazione con il Marocco 14

24 Il Giornale di Vicenza 09/06/2024 Lo scolmatore salva i quartieri Resta da sistemare il sottopasso 15

26 Il Mattino - Ed. Caserta 09/06/2024 Canale per irrigazione ridotto a discarica rifiuti nelle campagne 16

36 Il Messaggero - Ed. Frosinone 09/06/2024 Irrigazione a Pontecorvo e ad Esperia, il Consorzio: "Scongiurati problemi" 17

XXV Il Tirreno Ed.
Lucca-Viareggio-Versiglia-Massa-
Carrara

09/06/2024 Adotta un fiume e tienilo pulito La missione di volontari e agricoltori 18

1+5 La Nazione - Ed. Massa 09/06/2024 Stop a rifiuti e lavarone in mare Un esercito di volontari a salvaguardia
dell'ambiente

19

1+15 La Nazione - Ed. Pontedera 09/06/2024 Il Consorzio acquista l'ex ospedalino. Riqualificazione 20

29 La Voce di Mantova 09/06/2024 Capriolo salvato dalle acque del canale Irriguo a Riva 21

46 L'Eco di Bergamo 09/06/2024 Vasche di laminazione contro gli allagamenti A settembn via ai lavori 22

44 Liberta' 09/06/2024 Torna la cena d'estate sulla "Diga Stellata" 24

13 Gazzetta di Mantova 08/06/2024 Risorse idriche, cultura e storia: da Cariverona 4SOmila euro 25

XVI Il Tirreno Ed.
Lucca-Viareggio-Versiglia-Massa-
Carrara

08/06/2024 Liceo classico In 100 a pulire la Pineta di Ponente 26

8 La Citta' (Salerno) 08/06/2024 Argini dei canali: al via la manutenzione 27

20 La Nuova Sardegna 08/06/2024 A Chilivani aumenta la superficie irrigua del Consorzio 28

29 La Voce di Mantova 08/06/2024 Impianto "Acque Alte": mercoledi' l'inaugurazione 30

27 L'Unione Sarda 08/06/2024 "Avrete l'acqua che vi serve" 31

1+10 Giornale di Sicilia 07/06/2024 Pesche e arance. Via libera all'irrigazione straordinaria 32

23 Il Giornale di Treviglio 07/06/2024 Reticolo idrico, gestione affidata al Consorzio Dunas 34

15 Il Quotidiano di Sicilia 07/06/2024 Fai bella l'Italia, a Scordia riqualificato il parco Turati 35

XVI Il Tirreno Ed. Pisa-Pontedera-Empoli 07/06/2024 Alluvioni Un piano da 8 milioni per mettere in sicurezza Fucecchio 36

51 La Nazione - Ed. Empoli 07/06/2024 Cronisti in classe 2024-Cronisti in classe, la festa E' una pioggia di emozioni 37

3 La Nazione - Ed. Lucca 07/06/2024 Corsi d'acqua adottati. Volontari e agricoltori per salvare l'ambiente 38

26 Corriere Adriatico 06/06/2024 Contro l'emergenza siccita' le Marche corrono ai ripari. Si lavora sui laghi
artificiali

39

9 Corriere di Verona (Corriere della Sera) 06/06/2024 Diga di Salionze, arrivano 20 milioni per l'ammodernamento 40

28 Il Gazzettino Nuovo 06/06/2024 Manutenzione al ponte di Gabbiana 41

37 Il Giornale di Vicenza 06/06/2024 Consorzio Brenta firma un patto con il Marocco 42

60 Il Messaggero - Ed. Latina 06/06/2024 Un milione di euro per la sicurezza del canale artificiale Pedemontano 43

Sommario Rassegna Stampa

Pagina Testata Data Titolo Pag.



Consorzi di BonificaRubrica

26 Latina Editoriale Oggi 06/06/2024 Canale Pedemontano, lavori sulla sezione idraulica 44

Sommario Rassegna Stampa

Pagina Testata Data Titolo Pag.



.

La scheda: di che cosa si occupa Anbi Toscana

Sei enti per controllare il territorio
Anbi Toscana è la struttura re-
gionale di Anbi, Associazione
nazionale delle bonifiche e del-
le irrigazioni e associa i sei
Consorzi di Bonifica, istituiti
dalla Regione Toscana con la
Legge regionale 79/2012, che
operano nel settore della dife-
sa del suolo e della gestione
delle risorse idriche. Si tratta,
in particolare di: Consorzio 1
Toscana Nord, Consorzio 2 Al-
to Valdarno, Consorzio 3 Me-
dio Valdarno, Consorzio 4 Bas-
so Valdarno, Consorzio 5 To-

scana Costa, Consorzio 6 To-
scana Sud. I sei enti presidiano
un reticolo idrografico (retico-
lo di gestione) individuato dal-
la Regione Toscana che si svi-
luppa per circa 36mila chilo-
metri. Si tratta dell'area su cui i
Consorzi devono operare, pia-
nificando le attività di gestione
e manutenzione dei fiumi, dei
canali, dei torrenti, delle opere
idrauliche e di bonifica. Gli in-
terventi vengono programma-
ti ogni anno, mediante il Piano
annuale delle Attività di Bonifi-

ca. L'attività dei Consorzi si
può suddividere in cinque
grandi aree d'intervento: ordi-
naria manutenzione, manuten-
zione straordinaria, nuove ope-
re, potenziamento e ammoder-
namento dei sistemi d'irriga-
zione e gestione delle emer-
genze. Il loro ruolo è garantire
un efficace presidio territoria-
le, coordinando interventi pub-
blici e privati per la difesa del
suolo, la regolazione delle ac-
que, l'irrigazione e la salva-
guardia ambientale.

LE NOSTRE INIZIATIVE 

.~...,.

iervntae urmoe.

Alluvioni e prevenzione
al Consorzi di Bonifica
sempre aperti allescuole
Tanto lavoro sui fiumin
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LE NOSTRE INIZIATIVE
Empoli: la premiazione

L'edizione
in numeri

TUTTI VINCITORI

L'impegno dei docenti
Dieci classi coinvolte

Dieci le classi partecipanti,
tutte Secondarie di primo
grado: 2H, 2E e 1F Vanghetti
di Empoli, 1B e 2B Busoni di
Empoli, 2G e 2F di Fucecchio;
2B di Cerreto Guidi, lA e 2D di
Montespertoli. Una quindicina
i docenti coinvolti

Cronisti in classe, la festa
È una pioggia di emozioni
La sfida ha coinvolto 250 studenti dell'Empolese Valdelsa: difficile scegliere i più bravi

EMPOLI

Dieci classi, circa 250 studenti,
cinque Istituti comprensivi. An-
che quest'anno, per la ventidue-
sima edizione, il Campionato di
giornalismo organizzato dalla re-
dazione di Empoli de La Nazio-
ne, ha coinvolto molte scuole
dell'Empolese Valdelsa in quel-
lo che è ormai un appuntamen-
to fisso annuale. Un vero e pro-
prio campionato, con pagine dl
«andata» e «ritorno», una classi-
fica finale ed emozioni al cardo-
palma tra gioie, sorprese e ma-
gari pure qualche lacrima. An-
che questa, del resto, è una pic-
cola lezione di vita per diventa-
re grandi. II 16 maggio scorso, a
La Vela Margherita Hack di Ava-
ne, c'è stata la premiazione.
Primo posto per la 2F della Se-
condaria di primo, grado di Fu-
cecchio con la pagina dedicata
al tema dei femminicidi pubbli-
cata il 22 febbraio scorso. Al se-
condo posto la 2B della Busoni
di Empoli con la pagina dedica-
ta al «Chebicché», libro di Lucia
Mostardini sull'accoglienza, l'ac-
cettazione di se stessi, la consa-

© I 
temi

Prima la 2F della
Secondaria di primo grado di
Fucecchio con un lavoro sui
femminicidi. Seconda la 2B
della Busoni con la pagina
dedicata al «Chebicchéu.
Terza la 2D di Montespertoli
impegnata sul cyberbullismo

pevolezza e sulla comunicazio-
ne alternativa aumentativa. Ter-
za la 2D di Montespertoli che ha
trattato il tema del cyberbulli-
smo, Premio Green alla 2B della
Secondaria di primo grado di
Cerreto Guidi («No alla violenza
sugli animali»), Premio Vignetta
alla 2G della Secondaria di Fu-
cecchio (disegno dell'articola-

Il momento

della consegna

del premio, da

parte di Tiziano

Cini(Asev),

alla classe

terza

classificata

ovvero

la 2D di

Montespertoli

zione del ginocchio pubblicato
nella pagina «li nostro viaggio
nella sanità»). Premio Super-
click (maggior numero di voti
sul sito Cronisti in classe) se l'è
aggiudicato la 2B della Seconda-
ria Busoni. Fondamentale, co-
me sempre, il supporto degli
sponsor Alia (gestore del ciclo
Integrato dei rifiuti nella Tosca-

A sinistra, la

sindaca Brenda

Barniní che premía

la 2F di Fucecchio

(prima classificata);

sotto, la

premiazione della

seconda

classificata, la 2B

della Busoni

di Empoli, da parte

di Paolo Regini

(Banca Cambiano)

(Gasperini/

FotoGermogli)

na centrale), Conad, Alt-Autori-
tà idrica Toscana, Anbi-Associa-
zione nazionale dei consorzi di
bonifica, Asev-Agenzia per lo
sviluppo e Banca Cambiano, Au-
tolinee Toscane e Cispel. Per
Alla è intervenuta alla premiazio-
ne Chiara Fiorentini dell'ufficio
stampa e comunicazione, Co-
nad ha presenziato con Roberto
Marzi, socio referente dell'Em-
polese. Antonio Glampieri ha
rappresentato Autorità idrica to-
scana, mentre l'Anbi (Consorzi
di Bonifica) è intervenuta con
due presidenti (Marco Bottino
del Consorzio 3 Medio Valdarno
e Maurizio Ventavoli del Consor-
zio 4 Valdarno Inferiore). Per
Asev-Agenzia sviluppo Empole-
seValdelsa è intervenuto il diret-
tore Tiziano Ci ni. La Banca Cam-
biano ha partecipato alla pre-
miazione con il presidente Pao-
lo Regini. Presenti anche l'Empo-
li Calcio con la vicepresidente
Rebecca Corsi e la Misericordia
di Empoli con Daniele Casini. La
sindaca Brenda Barnini ha porta-
to il saluto del Comune.
Premi a parte, la festa è stata di
tutti. Perché tutti hanno vinto
per impegno e passione.
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Iren spa

Sensibilizzare
sul tema acqua
Arturo Bertoldi*
LA SPEZIA

Sensibilizzare sul tema dell'acqua, elaborare e
diffondere buone pratiche quotidiane per il rispetto
della risorsa idrica: sono questi, assieme a quelli della
transizione ecologica e delle buone pratiche
quotidiane per il rispetto dell'ambiente, i temi che sono
stati affrontati quest'anno all'interno del progetto
«Cronisti in classe». Oltre a sostenere il progetto, si è
voluto nuovamente portare all'interno di Cronisti in
classe il «Premio Iren», dedicato al miglior articolo
sviluppato sui temi ambientali. Ad aggiudicarselo gli
alunni della classe I B dell'Istituto Margherita Hack di
Vezzano Ligure, a cui vanno i complimenti del Gruppo
Iren: con l'originalità e la freschezza degli articoli,
soprattutto quello dedicato all'Acqua, bene di cui
avere cura, e quello riferito al Canale Lunense, opera
irrigua gestita dall'omonimo consorzio di bonifica,

hanno saputo cogliere al
meglio lo spirito del
premio: tutti possono
contribuire alla
salvaguardia della risorsa
idrica, anche con i gesti
più semplici, come
chiudere il rubinetto,
riutilizzare l'acqua,
limitare l'irrigazione non
necessaria. «Cronisti in
classe» si conferma

dunque una iniziativa di valore e un'efficace
piattaforma di dialogo su temi importanti, con la
possibilità di declinarli in maniera accessibile e
concreta. Un progetto che si colloca all'interno delle
attività di sensibilizzazione sui temi ambientali e della
transizione ecologica che viene svolta
quotidianamente, in primis con il settore educational,
Eduiren, attraverso interventi sui territori capillari e
diversificati. Sono state avviate collaborazioni con una
molteplicità di approcci e partner: l'obiettivo è
raggiungere quante più persone possibile e farlo con
strumenti creativi e adatti a tutti: perché solo insieme
possiamo costruire un futuro in cui sia bello vivere. Un
obiettivo fortemente radicato nel Dna del Gruppo Iren
e che trova in questa collaborazione un tassello di
rilievo.

*Responsabile Eduiren del gruppo Iren Spa

LE NOSTRE INIZIATIVE 
e,

Vendertene 
del Senso «Ideo

La riflessione
Oessenslale
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LE NOSTRE INIZIATIVE
Viareggio / Versillia: la premiazione

Sopra la professoressa Stefania

Brunetti che ritira il secondo premio

per la classe IIIA della "Papi"

♦K A sinistra la "Rosso di

San Secondo", premio

"Green" e Consorzio di

Bonifica (ex aequo con

IB "Vieni"). A fianco il

sindaco Del Ghingaro.

A destra la II B della

"Rosi" per il Superclie.

Sotto premio Conad

alla "Pistelli".

Piccoli campioni di giornalismo
E l'informazione guarda al futuro
Le pagine degli studenti e delle studentesse sono un condensato di Memoria e di speranza

VERSILIA

Si sono misurati con lo spazio in
cui vivono, con il tempo passato,
presente e futuro. E lo hanno rac-
contato gli studenti e le studentes-
se di Viareggio e della Versilia che
hanno partecipato al "Campiona-
to di giornalismo", regalando al
quotidiano "La Nazione" pagine
di giornale che hanno permesso
ai lettori di vedere il mondo, vici-
no e lontano, con lo sguardo delle
nuove generazioni.
E ad aggiudicarsi il primo premio
di questa edizione e stata la III C
della "Viani" di Viareggio, che ha
ricostruito la storia della Resisten-
za a Viareggio e celebrato gli ot-
tant'anni della Liberazione della
città attraverso la testimonianza
di "nonna" Nadia Bassi. Medaglia
d'argento per le classi II A, Il C e III
C della scuola media "Jenco" di
Viareggio, con un approfondimen-
to dedicato ai luoghi della Memo-
ria e al ricordo delle vittime della
furia nazifascista Sul terzo gradi-
no del podio la III A della scuola
"Papi" di Viareggio. che ha cele-
brato i grandi giornalisti del Nove-
cento. E sempre alla "Papi" e sta-

to assegnata il premio speciale
dedicato ai 165 anni del quotidia-
no "La Nazione".
II riconoscimento speciale "Futu-
ro Green" premia il lavoro del la-
boratorio di, giornalismo della
scuola media "Rosso di San Se-
condo" di Capezzano Pianure,
per la promozione delle moderne
strategie per evitare lo spreco ali-

mentare e dedicato poi un'inchie-
sta al valore degli alberi nella tute-
la della salute del Pianeta e dei
suoi abitanti. Per questo il Consor-
zio di Bonifica Toscana Nord Ove-
st ha scelto di premiare il gruppo.
E sempre il Consorzio ha premia-
to anche la I B della scuola media
"Viani" per l'entusiasmante pas-
seggiata alla scoperta di piante e

Medaglia d'argento

per le classi li A, Il 

e III C della scuola

media "Jenco" di

Viareggio premiata

dal caporedattore

de "La Nazione"

Tommaso Strambi

nella sala di

Rappresentanza del

Comune di

Viareggio che ha

ospitato la

cerimonia di

premiazione

Qui a fianco il presidente di ICare Moreno Pagnini mentre premia

una delegazione della IIIC della scuola media "Viani" di Viareggio,

trionfatrice di questa edizione del Campionato di Giornalismo.

Sopra la IRE della "Vieni" che riceve il "Premio Vignetta"

leggende del territorio.
La pagina più apprezzata dai let-
tori del web é della I I B della scuo-
la"Rosi" di Lido di Camaiore, che
con una dedica alla lettura come
spazio libero e di crescita, si è ag-
giudicata il premio "Superclick".
Il premio per la miglior "Vignetta"
è stato consegnato alla III E della
"Viani", per aver realizzato delle

splendide riproduzioni delle lo-
candine delle opere del maestro
Giacomo Puccini. E per ultima,
ma non ultima, la II C della "Pistel-
li" di Camaiore che, insieme alla
professoressa Viviana Viola, vince
il premio Conad con l'inchiesta
dal titolo "La salute di cura anche
a tavola" e i consigli alimentari
per ogni età.
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LE NOSTRE INIZIATIVE
Pisa: la premiazione

Col patrocinio
del Comune

MICHELE CONTI

II saluto del sindaco
E l'augurio per il futuro

Oltre all'assessore alla Scuola e
ai Servizi Educativi, Riccardo
Buscemi, anche il sindaco di
Pisa, Michele Conti, ha portato
il suo saluto ai ragazzi presenti
agli Arsenali Repubblicani.
L'evento è stato organizzato
con il patrocinio del Comune. t~R

A sinistra, la 28

classificata, III F

Fucini, Pisa: a destra

la 3a, III F Toniolo,

Pisa, sotto, il premio

super clic, la più

votata online, alla II

F Fucini succ Pisa

(fotoservizio Del

Punta per Valtriani)

Piccoli grandi campioni di vita
Tanti riconoscimenti per tutti!
In centinaia agli Arsenali Repubblicani perla festa finale di Cronisti in classe: vince l'inclusione

di Antonia Casini
PISA

Un'edizione dedicata all'inclu-
sione, quella vera, come mostra-
to dalla VA Oberdan che ha rea-
lizzato disegni con traduzione
in Caa, la Comunicazione alter-
nativa aumentativa accessibile
a tutti; ma anche grazie al golfi-
sta Tommaso Perrino e ai temi
scelti dai bambini. Campionato
di giornalismo de La Nazione di
Pisa, la premiazione, con il pa-
trocinio del Comune di Pisa,
agli Arsenali Repubblicani è sta-
ta una grande festa. Tanti gli
sponsor: Belvedere spa, Aci (di-
rettore Francesco Bianchi e pre-
sidente Leonardo Acquaviva),
Pharmanutra (Emanuel Richel-
my e, appunto, Perrino), Cosmo-
politan hotels group (Gianmar-
co Nasti), Farmacie comunali Pi-
sa spa (Elisa Cascio), Parco di
San Rossore (presidente Loren-
zo Bani), Paim (con l'educatore
Federico Civitella, la responsabi-
le Cap Pontasserchio Patrizia
Macelloni e alcuni ospiti). E an-
cora, il sostenitore Fondazione
Monasterio (Luciano Ciucci).

O La mostra
Da sabato 25 maggio

fino a domenica 2 giugno sono
stati esposti al Museo della
grafica di Pisa tutti i disegni
realizzati dagli studenti e
pubblicati su La Nazione di
Pisa per il Campionato di
giornalismo 2023-2024.

Presenti anche gli sponsor re-
gionali, come il Consorzio di Bo-
nifica 4 basso Valdarno (Mauri-
zio Ventavoli). Autolinee tosca-
ne (Riccardo Nannipieri) e Co-
nad (Paolo Guerrieri e Giuseppe
Napoli). Quindi tanti amici
dell'iniziativa da molti anni che
hanno fatto anche parte della
giuria: Scuola Normale, Sant'An-

I primi classificati

in assoluto, la III A

scuola media

Russo di Cascina

con la giornalista

de La Nazione di

Pisa e l'assessore.

alla Scuola e ai

Servizi Educativi,

Riccardo

Buscami. Il

Comune di Pisa

ha patrocinato

l'evento

A sinistra le V A e B della scuola Morroni di Ghezzano che si sono

aggiudicate il premio Green de La Nazione di Pisa e, sopra, la Il D

Mandala di San Giuliano Terme che ha ricevuto il premio miglior

vignetta

na, Opa, Università di Pisa, Unio-
ne industriale (presidente An-
drea Madonna), Il sorriso di Ma-
rianeve con Elisa Cacelli, Coor-
dinamento comitati pisani (Niko
Pasculli); Oltre lo specchio (pre-
sidente Maria Patrizia Cappellet-
to). Croce Rossa (con i volontari
che hanno garantito anche un
presidio sanitario), Pubblica as-

sistenza (presidente Alessandro
Betti), Museo della grafica (prof
Alessandro Tosi) dove è stata or-
ganizzata una mostra con tutti i
disegni dei bimbi, Fondazione
Tuono Pettinato (avv Siliotto e
mamma Lia); Domus mazzinia-
na (direttore e presidente, i prof
Finelli e Mancarella), Coldiretti
(presidente Marco Pacini).
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Marco Bottino,
presidente Anbi Toscana:
«Le scuole vengono a
vedere il nostro lavoro»

Alluvioni e prevenzione
«I Consorzi di Bonifica
sempre aperti alle scuole
Tanto lavoro sui fiumi»
Marco Bottino, presidente di Anbi Toscana: «Abbiamo rilevato
competenza e preparazione negli elaborati proposti. Molte classi
torneranno in visita nelle nostre sedi e vedranno come operiamo sui fiumi»

FIRENZE

Ormai da alcuni anni anche An-
bi Toscana, che riunisce i sei
Consorzi di Bonifica regionali, è
partner di Cronisti in Classe, il
progetto del quotidiano La Na-
zione pensato per avvicinare i ra-
gazzi al mondo dell'informazio-
ne attraverso un vero e proprio
Campionato di giornalismo. A fa-
re il punto il presidente di Anbi
Toscana, Marco Bottino.
Presidente, cosa vi spinge a
partecipare?
«È un percorso che abbiamo ini-
ziato convintamente perché i
Consorzi da sempre credono nel-
la centralità dell'educazione am-
bientale per le giovani generazio-

ni. La sensibilità di bambini e ra-
gazzi è determinante per costrui-
re un futuro più rispettoso
dell'ambiente. Non solo: cono-
scere i fiumi è fondamentale per
tenerli in efficienza, ma anche
per fare prevenzione e per sape-
re come muoversi in un caso di
emergenza, che, ricordiamolo,
per quanto intensi siano i lavori
di prevenzione, non può mai es-
sere escluso del tutto. Lavorare
nelle scuole significa educare i
grandi del futuro, ma anche par-
lare alle famiglie».
Com'è andata l'esperienza
2024 col Campionato?
«Molto bene. Abbiamo notato
un accresciuto interesse verso i
nostri temi, probabilmente frut-
to anche di un percorso che si
sta consolidando. Oltre alla

quantità, ci ha colpito la qualità
dei lavori: tante classi hanno pre-
ventivamente approfondito i te-
mi con i nostri tecnici e mostrato
grande consapevolezza sulla si-
curezza idrogeologica e sull'im-
portanza degli ecosistemi fluvia-
li. Altri ragazzi hanno affrontato
l'argomento in modo più generi-
co ma comunque il campionato
ha rappresentato un'occasione
per avvicinarli».
II 2023 è stato l'anno di dram-
matiche alluvioni. Avete ritro-
vato questo tema nei lavori?
«Sì e li abbiamo premiati. Diversi
ragazzi hanno affrontato l'argo-
mento con competenza e prepa-
razione, non solo per raccontare
il dramma avvenuto, ma anche
con la consapevolezza di quello
che è stato fatto prima e dopo
l'evento dai Consorzi di Bonifica

1 / 2
Pagina

Foglio

07-06-2024
3+10

www.ecostampa.it

Consorzi di Bonifica

0
4
5
6
8
0

Quotidiano

Pag. 9

Tiratura: 53.641 

Diffusione: 37.421



e da altri enti. Come ho detto
all'inizio, purtroppo il 'rischio ze-
ro' non esiste, ma questo non si-
gnifica che non ci sia il massimo
impegno per cercare di limitarlo
al minimo».
Come continuerà il percorso?
«Alcuni Consorzi hanno dato li-
bri e materiali didattici, altri han-
no organizzato delle gite per il
prossimo anno, con l'obiettivo
di permettere ai ragazzi di appro-
fondire ancora i temi proposti. In
ogni caso, tutti hanno preso con-
tatti per coinvolgere gli alunni in
altre iniziative».
Perché è importante conosce-

re i fiumi?
«È importante sia in caso di even-
tuali segnalazioni da fare che
per essere consapevoli di quali
siano le azioni da evitare: dal get-
tare rifiuti sugli argini a realizza-
re interventi impropri lungo i cor-
si d'acqua. Nei momenti d'emer-
genza poi, conoscere i corretti
comportamenti da tenere è fon-
damentale: per questo parteci-
piamo anche a 'lo non rischio',
progetto della Protezione Civi-
le».
Qual è il ruolo dei Consorzi di
Bonifica?
«I Consorzi di Bonifica sono gli

PREPARAZIONE

«Conoscere i corsi
d'acqua serve per
tenerli in efficienza,
per fare prevenzione
e per saper cosa fare
in caso di emergenza»

La difesa
del suolo

IMPEGNO

Marco Bottino
Presidente Anbi Toscana

«I Consorzi di Bonifica sono gli
enti a cui la Regione ha affidato
compiti che vanno dalla difesa
del suolo alla valorizzazione
della risorsa idrica, passando
per la tutela ambientale»

enti a cui la Regione ha affidato
tutta una serie di attività che van-
no dalla difesa del suolo alla valo-
rizzazione della risorsa idrica,
passando per la tutela ambienta-
le. Oggi in Toscana sono sei e la-
vorano su tutto il territorio a ini-
ziative e progetti concepiti non
solo per difendere il territorio
dall'acqua, ma anche per tratte-
nerla e ridistribuirla con l'irriga-
zione: una nuova missione fon-
damentale che si affianca a quel-
la storica di manutenzione dei
corsi d'acqua e dei vari impianti
necessari a gestire le piene».

R.R.

© RIPRODUZIONE RISERVATA

GLI OBIETTIVI

«Riuscire a trattenere
la risorsa acqua
per ridistribuirla
con l'irrigazione:
una nuova missione
oggi fondamentale»

]pere di rinforzo degli argini curate dai Consorzi di Bonifica (Foto di repertorio)
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I protagonisti di "Cronisti
in classe 2024": le
premiazioni e le pagine
realizzate città per città

Cronisti in classe
La grande festa
e la carica dei 1.300
giovani redattori
Pioggia di premi alla cerimonia finale al teatro Cartiere Carrara
In gara 70 classi fra Primaria e scuola secondaria di primo grado

FIRENZE

Soprattutto una grande festa.
E' quella che ha animato la pre-
miazione fiorentina di Cronisti
in classe 2024, avvenuta il 22
maggio al teatro Cartiere Carra-
ra. Edizione dei record anche
nel capoluogo regionale con
ben 70 classi iscritte (un'adesio-
ne anche dalla Germania) al pro-
getto promosso da La Nazione
con il patrocinio della Presiden-
za del consiglio regionale della
Toscana (è stato trasmesso un
video-saluto del presidente An-
tonio Mazzeo) e dell'Ufficio Sco-
lastico Regionale, rappresenta-
to dal dirigente regionale Ro-
berto Curtolo con la professo-
ressa Teresa Madeo.
In apertura anche i saluti del

presidente della Regione, Euge-
nio Giani e dell'assessore
all'istruzione di Firenze, Sara Fu-
naro, tutti accolti dal vicediret-
tore de La Nazione Luigi Carop-
po, dalla responsabile della cro-
naca di Firenze, Erika Pontini e
dal nostro direttore amministra-
tivo, Stefano Fantoni.
Ma ecco i dettagli della classifi-
ca e dei premi: primo posto as-
soluto IIA Dante Alighieri Inci-
sa (tablet La Nazione); seconda
(tablet La Nazione più premio
Cartiere Carrara, presente il vi-
cepresidente Mario Carrara,
più libro Massimo Sestini): IC
Dino Compagni; terza classifi-
cata: IIC Brogi Sesto (tablet la
Nazione e libro Massimo Sesti-
ni). Premio Speciale La Nazione
miglior disegno IIIA Dante Ali-
ghieri Incisa che vince anche il
premio ChiantiBanca (borracce
e lattine di olio, presente il dg
Maurizio Farnesi). Poi premio

speciale La Nazione a IC Spinel-
li Scandicci e premio Chianti-
Banca (borracce e lattine di
olio).
Le coppe della Regione (conse-
gnate da Francesco Sangerma-
no, capo di gabinetto del presi-
dente Mazzeo) a IC-IIC Machia-
velli, VA don Bortolotti Sesto,
terza Santa Marta Firenze). Gli
zainetti in tela di Autolinee To-
scana, con il presidente Gianni
Bechelli, sono andati alla ID Ma-
saccio Firenze. Cartiere Carra-
ra ha premiato (bag con quader-
ni, matite e corredo ecologico)
la IIIC Calamandrei. Ancora
ChiantiBanca (ombrelli artigia-
nali) alla IIID Ottone Rosai Fi-
renze e alla VA primaria Fan-
ciulli Firenze; Conad Nord Ove-
st (buono acquisto da 100 euro,
presenti i soci di Firenze An-
drea Amoroso e Alessandro
Taddei) alla IIID Puccini Firen-
ze, che vince anche il premio
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Alia (bag con notebook e bor-
raccia) insieme alla VB prima-
ria Pertini Scandicci, conse-
gnati dal presidente Alia Multiu-
tility Lorenzo Perra (presente il
direttore relazioni esterne Giu-
seppe Meduri). Premi Fondazio-
ne CR Firenze (carte prepagate
del valore di 1000 euro, conse-
gnate da Federica Sanna, coor-
dinatrice ufficio comunicazio-
ne) a IA Spinelli Scandicci,
IIIA Brogi Sesto Fiorentino,
IIF Arrigo Da Settimello Calen-
zano, IIA Paoli Signa.
Archivi Storici dell'Unione Euro-
pea con il direttore Dieter
Schlenker premia la IF e IO Mi-
no da Fiesole Compiobbi; le
borracce di Ait-Autorità idrica
Toscana (con il dg Alessandro
Mazzei) alla IID Lorenzo De'
Medici Barberino e IA Dante
Alighieri Incisa; targhe, buono
per visita e attestati Anbi-Asso-
ciazione Consorzi di Bonifica
con il presidente regionale Mar-
co Bottino a IVB don Milani Ca-
lenzano e IIB Paoli Signa la
quale riceve anche gli astucci
Cispel (c'era il presidente Nico-
la Perini) insieme a VA Marche-

si Calenzano e IIB Papini Gal-
luzzo. Voucher Rekeep da 150
euro alla III San Giuseppe e al-
la IB Galluzzo che vince anche
il premio del Comune di Firenze
(Voucher per visita a Palazzo
Vecchio, consegnato dal dottor
Alessandro Baroncelli, direzio-
ne istruzione) insieme a IIB Ca-
lamandrei Firenze e IIA Maz-
zanti. Queste ultime due classi
ottengono anche le speciali
bag di Savino Volley consegna-
te dalla campionessa e brand
ambassador Veronica Angelo-
ni. Il buono di Publiacqua da
250 euro (con il presidente Ni-
cola Perini) va a III D Giovanni
Della Casa Borgo San Lorenzo
e IIC Paolo Uccello (qui anche
il premio Comune Firenze che
offre un riconoscimento anche
a IIC e gruppo giornalismo Po-
liziano e redazione Barsanti).

44
Gli sponsor hanno
offerto doni e premi
speciali per tutte
le scuole presenti
alla cerimonia

Altri premi sono stati assegnati
da: Camera di Commercio Fi-
renze (con il segretario genera-
le Giuseppe Salvini) a IIA Da
Vinci Lastra a Signa e IIA-IIB
Mino da Fiesole. II direttore del
Museo Novecento, Sergio Risali-
ti (libro d'arte e magliette
dell'artista tedesco André Bu-
tzer ora in mostra al Museo) ha
premiato Ia IA Papini San Bru-
none. Premio Fondazione ITS
Mita (zainetto con borraccia,
taccuino, accessori, consegna-
ti dalla direttrice Antonella Vi-
tiello) a IIIF Paoli Signa e IIB
Dante Alighieri Incisa. Premi
Fralex (bag con campionario na-
stri adesivi, consegnati da Ales-
sio Capaccioli) a ID Comprensi-
vo Barberino e VA primaria
Rodari. Premio Rotaract (libri
AB edizioni e biglietti scontati
per Museo del Giocattolo Anti-
co, consegnati dal presidente
Luca Schifano insieme a Nicco-
lò Garbarino) a IIC Comprensi-
vo Puccini e IIB Borgo San Lo-
renzo; premio Avis (bag con
quaderno e penne consegnati
dalla presidente regionale Clau-
dia Firenze e dalla direttrice re-
gionale Donata Marangio) alla
IIB Cavalcanti Sesto e IV- V
Primaria San Lorenzo Le Rose
Impruneta; Tullia Caballero, di-
rettrice di SCape Travel Firenze
ha offerto kit sloways a tema
cammino a piedi e in bicicletta
a IIIC Sesto e IIB Brogi Sesto;
zainetti della Fratellanza Milita-
re (c'erano il presidente Giovan-
ni Ghini e il direttore Tommaso
Giorni) a IIC Da Vinci Lastra a
Signa (più premio speciale La
Nazione) e IIIA Santa Maria de-
gli Angeli; Fondazione Ant-As-
sociazione Nazionale Tumori ha
omaggiato (libro e cuore scac-
cia-pensieri) con Simone Marti-
ni e Cristina Casamassimi pre-
mia VC Mameli e classi terze
don Milani Firenzuola; Ia mati-
ta ecologica che dopo l'uso di-
venta una pianta offerta da Coo-
perativa Cristoforo (con il diret-
tore area eventi, Francesco Va-

gni) per IB Calamandrei e IIA
Ottone Rosai che vincono an-
che il premio Confesercenti
(buono per uno show cooking,
c'era la vicepresidente per Fi-
renze, Ilaria Scarselli). I porta-
chiavi artigianali del maestro Al-
do Cappetti offerti da Cna (con
la responsabile comuniazione
Giuliana Cantini) per IIIF Da
Settimello Calenzano; le per-
gamene del Comune di Calen-
zano alla VA Anna Frank (c'era
l'assessora Laura Maggi); i libri
del Lions Club Bargello (con An-
tonella Morini e Olga Mugnaini)
a VC Santa Maria Coverciano;
i libri di Rotary Club Firenze
(con la vicepresidente Monica
Degli Innocenti) a VA Primaria
Diaz (anche premio Superclic
La Nazione) e a IIA S.Maria de-
gli Angeli. Computer e stam-
pante del Rotary Club Firenze
Est in memoria del giornalista
Egisto Squarci (c'erano la presi-
dente Sandra Manetti con Ma-
ria Rosa Cavallini, Giovanni
Squarci e Daniela Virgili) alla
IIIA Ottone Rosai; quaderni
ecologici in bambù da Conf-
commercio (c'era la vicedirettri-
ce Firenze-Arezzo, Gabriella lan-
notta) per IIIC Puccini Firenze
e IIA Santa Marta Firenze. Pen-
ne e gadget di Att-Associazione
Tumori Toscana (con il coordi-
natore medico Giulio Ravoni in
rappresentanza del presidente
Giuseppe Spinelli) e la bag Col-
diretti con prodotti freschi bio-
logici (c'era Silvia Giovannini,
responsabile Donne Impresa Fi-
renze-Prato) per la IIA Brogi Se-
sto e VA Pertini Spinelli Scan-
dicci). Ingresso gratuito a una
delle attività educative del Mu-
seo Horne è l'omaggio Lions
Club Ponte Vecchio (c'era la
presidente Angela Pollastri) per
la IIA Guicciardini e la IVB don
Milani Calenzano. Buoni acqui-
sto per libri nel circuito di Firen-
ze Books in regalo da Confarti-
gianato (era presente Giovanni
Guidarelli) a IIIB Brogi Sesto e
ID Puccini Firenze.

O RIPRODUZIONE RISERVATA

v`
Tra gli iscritti anche
un gruppo-redazione
che si è collegato
dalla Germania
per salutare i presenti
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I vincitori: la classe IIA della secondaria di primo grado Dante Alighieri di Incisa Valdarno

Seconda classfiicata: IC scuola Dino Compagni, premiati anche da Cartiere Carrara Terzi: lIC Scuola Brogi di Sesto con Teresa Madeo dell'Ufficio scolastico regionale

LE N EIINyLDATI 
FiramsMulorta

Cronisti in classe
La grande festa
e la carica dei 1.300
giovani redattori
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Gestione idrica,
collaborazione
con il Marocco
>Siglato un accordo
tra il Consorzio
e un'agenzia di Agadir

CITTADELLA
Un importante accordo è

stato siglato dal Consorzio di
bonifica Brenta di Cittadella
proprio nella Giornata mon-
diale dell'Ambiente. Nella sa-
la incontri alle antiche prese
irrigue di San Lazzaro a Bassa-
no del Grappa, il presidente
Enzo Sonza ha firmato un ac-
cordo di cooperazione con Ra-
chid Madah, direttore dell'A-
genzia ministeriale del Bassin
Hydraulique de Souss-Massa
con sede ad Agadir in Maroc-
co. E una partnership che va
nella direzione di agevolare lo
scambio di conoscenze e tec-
nologie nel settore della prote-
zione contro le inondazioni,
della gestione razionale delle
risorse idriche, della modelliz-
zazione idrologica e idraulica,
della gestione delle dighe e
della gestione dell'irrigazione.

L'accordo si è concretizzato
al termine di un percorso av-
viato dal Consorzio che ha vi-
sto la missione di alcuni rap-
presentanti dell'Ente, nel feb-
braio del 2023, in Marocco.

Questo ha permesso di avvia-
re uno scambio di conoscenze
ed esperienze. Tra i punti del-
la convezione, firmata alla
presenza, tra gli altri, del vice
presidente del Consorzio Se-
bastiano Bolzon e del diretto-
re ingegnere Umberto Nicefo-
ro oltre ai rappresentati di al-
tri Consorzi veneti e dell'asso-
ciazione di volontariato Delta,
è prevista l'organizzazione di
workshop e conferenze di for-
mazione, lo scambio di espe-
rienze e conoscenze legate al
settore idrico, la produzione
di documenti di informazione
e di analisi degli strumenti po-
litici e giuridici legati al setto-
re idrico, il monitoraggio e va-
lutazione, capitalizzazione e
disseminazione dei risultati
dei progetti attraverso la crea-
zione di comitati di coordina-
mento, attività di reporting,
realizzazione di valutazioni fi-
nali esterne, capitalizzazione
finale comprendente la produ-
zione di casi di studio.

Accanto alla firma, la dele-
gazione marocchina è stata
ospite dei vertici del Consor-
zio nella visita di Cittadella,
Bassano del Grappa con il suo
Ponte degli Alpini e delle anti-
che prese di San Lazzaro dov'è
stata illustrata la lunga storia
dell'irrigazione nel territorio.

M.C.
RIPRODUZIONE RISERVATA

Cittadella
Api oiampier0

Camion Usa
in mostra
per gli SO anni
del D-Day

L'INCONTRO II presidente Enzo Sonza e il direttore Rachid Madah
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In caso di maltempo

Lo scolmatore salva i quartieri
Resta da sistemare il sottopasso
• II tunnel di via
Gombe sarà dotato
di pompe idrauliche
per evitare che
si allaghi quando
piove forte. Costo
di 130 mila euro

ALESSANDRADALL'LGNA

I ripetuti nubifragi che si so-
no abbattuti sull'Alto Vicenti-
no, mettendo in ginocchio
numerosi centri, hanno for-
tunatamente provocato dan-
ni lievi a Thiene, in passato fi-
nita spesso sott'acqua. Solo
un paio le situazioni critiche
avvenute in città: la prima,
ormai nota da tempo, riguar-
da il sottopasso di via Gombe
che ad ogni fortunale viene
chiuso in via preventiva per-
ché si allaga. La seconda si è
invece verificata in via Santo
dove il canale privato che
corre lungo la provinciale è
esondato riversando l'acqua
in strada.
A salvaguardare la città è

stato il canale scolmatore
realizzato nella primavera
del 2022 e che si è dimostra-
to essenziale per evitare l'e-
sondazione del torrente Roz-
zola e della roggia Verlata.

Il canale scolmatore Realizzato nel 2022, garantisce il deflusso delle acque A.D.1

Due corsi d'acqua che fino
a qualche anno fa provocava-
no allagamenti e danni sia in
centro storico che nella fra-
zione a sud di Thiene. L'ope-
ra, realizzata dal Consorzio
di bonifica Alta pianura ve-
neta grazie ad un finanzia-
mento ministeriale di 2 mi-
lioni di euro, permette di in-
canalare nel torrente Igna
l'acqua piovana che scende
dalle colline delle Bregonze,
mettendo al sicuro i territori
di Carrè, Zugliano e Thiene, e
i loro 35 mila cittadini.

«Il canale scolmatore si è

L'opera
L'acqua
delle
Bregonze
finisce ora
nell'Igna e
non più
in via
Lavarone

rivelato prezioso, se non ci
fosse stato l'acqua che scen-
de dalle Bregonze avrebbe
invaso, come in passato, via
Lavarone e via San Simeo-
ne», conferma Nazzareno Za-
vagnin, assessore ai lavori
pubblici. «L'opera, fortemen-
te voluta dall'ex sindaco
Gianni Casarotto, funziona
come una sorta di bacino di
laminazione che, grazie ad
un tombotto, scarica l'acqua
in eccesso nell'Igna che è
sempre secco. Permette di
salvare Thiene e di non pro-
vocare danni ai comuni vici-

ni». Rimane ora da risolvere
la questione del tunnel che
collega via del Lavoro e via
Gambe, che con l'allerta me-
teo viene chiuso dal Comu-
ne per tutelare la sicurezza
degli automobilisti che po-
trebbero rimanere bloccati
nel tunnel come capitò
nell'agosto 2020 a una fami-
glia di Trento. «Il progetto di
risoluzione è approvato e
pronto ad andare in gara»,
conferma Zavagnin. «Con
130 mila euro installeremo
pompe elettriche per il cor-
retto defluire dell'acqua; ver-
rà posizionato un semaforo
all'imbocco del sottopasso
per avvisare tempestivamen-
te gli automobilisti. In prati-
ca, sarà lo stesso intervento
realizzato in zona industria-
le nel sottopasso di via della
Repubblica Serenissima, an-
ch'esso fino a qualche anno
fa sottoposto a chiusure du-
rante il maltempo». Il Comu-
ne punta a risolvere tutte cri-
ticità idrauliche cittadine. In
questi anni infatti sono stati
effettuati numerosi lavori di
messa in sicurezza del terri-
torio: tra i più importanti, la
sistemazione della griglia di
Pra' Novei sulla roggia Verla-
ta, il miglioramento idrauli-
co della rotonda di viale Bas-
sani e delle vie dell'Astronau-
tica e dell'Industria.
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Canale per irrigazione
ridotto a discarica
rifiuti nelle campagne
Quintali di manichette per l'agricoltura anche lungo gli argini
e poi cassette in polistirolo e teloni per la copertura delle serre

MONDRAGONE

Pierluigi Benvenuti

Un canale per l'irrigazione tra-
sformato in una discarica a cielo
aperto. Accade nelle campagne
alla periferia tra Mondragone e
Cancello ed Arpone, nella locali-
tà cosiddetta Tre Ponti. Il canale,
noto con il nome di Acqua Me-
dia, è stato realizzato tra gli anni
Cinquanta e Sessanta dal Consor-
zio di Bonifica del Bacino Inferio-
re del Volturno, insieme con altri
simili nella zona, per usi essen-
zialmente irrigui. Attualmente è
poco più di un rivolo, anche per-
ché la gran parte dei proprietari
dei fondi ha un proprio pozzo da
cui emunge l'acqua utilizzata per
innaffiare i campi.
Resta comunque la sua utilità,
per tante finalità. Grande quindi
è stata la sorpresa e l'amarezza
nei giorni scorsi di alcuni cittadi-
ni quando, recandosi nella zona,
hanno visto il canale completa-
mente colmo di rifiuti, in uno sta-
to di abbandono. Le stesse scene

di degrado e desolazione anche
nelle aree circostanti. Da uno dei
piccoli ponti vicini sono state
asportate, nel corso del tempo,
addirittura le balaustre in ferro.
Nel corso d'acqua e lungo i suoi
argini, ammassati, quintali di
manichette per l'agricoltura,
cioè piccoli tubicini di plastica
usati per l'irrigazione, resti di
confezioni e di imballaggi in poli-
stirolo utilizzati per l'imballag-
gio ed il trasporto delle piantine
impiegate per la semina dei di-
versi prodotti agricoli, teloni in
plastica per la copertura delle
serre rimossi ed abbandonati lì.
Sono scene che colpiscono, im-
magini di una natura violentata e
di una campagna che viene mes-
sa a rischio ed inquinata proba-
bilmente da qualcuno che quella
stessa terra coltiva e la ama e la
dovrebbe rispettare.
«Sicuramente - affermano i citta-
dini - sono il simbolo di uno scar-
so rispetto per l'ambiente e perla
stessa attività agricola. C'è anche
un aspetto culturale, educativo,
di rispetto per il patrimonio col-
lettivo, di mancanza di controlli

IL CORSO D'ACOOA Il canale noto come Acqua Media si trova nella Iocal ith Tre Ponti

e di prevenzione». C'è poi il ri-
schio di un potenziale inquina-
mento delle falde acquifere e del-
lo stesso corso d'acqua provoca-
to dall'abbandono di questi mate-
riali speciali. E l'aspetto pretta-
mente fiscale e legale: lo sversa-
mento indiscriminato nelle cam-
pagne di queste tipologie di rifiu-
ti che andrebbero conferiti in ap-
positi centri è sicuramente più
economico ed immediato.
Qualcuno forse preferisce fare
così piuttosto che affrontare le
spese per un conferimento se-
condo legge. Il sindaco di Mon-
dragone Francesco Lavanga, in-
formato della situazione, ha di-
sposto immediatamente dei con-
trolli per valutare eventuali azio-
ni da intraprendere. Scene simili
si ripetono spesso nelle aree peri-
feriche e lungo le strade di cam-
pagna del territorio. Anche ad
esempio a ridosso della dismessa
industria conserviera dell'Idac,
lungo la Domiziana, come de-
nunciato nei giorni scorsi dagli
esponenti locali di Fratelli d'Ita-
lia Antonio Belli e Rachele Mira-
glia. Anche qui, «materiali plasti-

DOPO LA DENUNCIA
DI ALCUNI CITTADINI
IL SINDACO DISPONE
CONTROLLI E VERIFICHE
«SCARSO RISPETTO
PER L'AMBIENTE»

ci, ingombranti, elettrodomesti-
ci, materassi giacciono abbando-
nati a poche centinaia di metri
dai terreni dove si coltivano le
primizie del territorio nel disinte-
resse più totale di un'ammini-
strazione comunale che vuole na-
scondere i problemi dietro le fe-
ste» accusano i meloniani.
Ieri intanto, in occasione della
Giornata mondiale degli oceani,
nel corso di una manifestazione
sul lungomare della città, impre-
ziosita dalle esposizioni di diver-
si artisti e da una mostra fotogra-
fica, il biologo Enzo Salzano ha il-
lustrato, anche con l'aiuto di una
serie di diapositive molto elo-
quenti, i rischi per gli oceani ed i
mari derivanti dai nostri cattivi
comportamenti e dalla scarsa at-
tenzione all'ambiente.
«L'obiettivo è stato sensibilizza-
re la società civile, soprattutto i
giovani, su temi come la disper-
sione su sabbia e in mare di moz-
ziconi di sigaretta e le varie tipo-
logie di plastica, il riscaldamento
degli oceani, il mercato illegale
dei cavallucci marini. I mari so-
no il più grande ecosistema esi-
stente da cui dipendiamo e van-
no difesi», ha spiegato Salzano.

Canale per irrigazione
ridotto a discarica
Aiuti nelle campagne
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Irrigazione a Pontecorvo
e ad Esperia, il Consorzio:
«Scongiurati problemi»

AGRICOLTURA

«Scongiurati definitivamente
problemi e ritardi per l'irriga-
zione nella zona di Pontecorvo
ed Esperia». E quanto reso noto
dal Consorzio di bonifica Valle
del Liri, che, tramite il commis-
sario Sonia Ricci e il direttore
Remo Marandola, ringrazia
«Enel per il prezioso e indispen-
sabile supporto che ha permes-
so, in una concreta e virtuosa ot-
tica di sistema, di risolvere le
problematiche che potevano
mettere in crisi il comparto agri-
colo locale tra i più importanti
dell'intera provincia di Frosino-
ne».

«Enel ha mantenuto l'impegno
e negli ultimi giorni del mese
scorso - ha detto Sonia Ricci - è
riuscita a completare i lavori
inerenti al ripristino della para-
toia permettendo così la possibi-
lità di poter prendere l'acqua
dal canale da cui attinge il Con-
sorzio cassinate per alimentare
gli impianti del sinistra del fiu-
me Liri nelle località Sant'Erme-
te, Ravano Fontana, Merola, ol-

L'ENEL HA COMPLETATO
I LAVORI
DI RIPRISTINO
DELLA PARATOIA
PER CONSENTIRE
IL PRELIEVO DELL'ACQUA

tre che in destra nella zona di
Badia. Nonostante le problema-
tiche causate dai lavori straordi-
nari che stava portando avanti
Enel, oggetto di riunioni e speci-
fiche richieste da parte degli im-
prenditori agricoli, il Consorzio
era comunque riuscito ad assi-
curare, mediante mirate ed ap-
prezzate turnazioni, il servizio
irriguo con utilizzo dell'acqua
dell'impianto della Forma Que-
sa. Grazie proprio a quanto pre-
disposto le tante colture delica-
te e di pregio della zona, tra le
quali, ad esempio, il tabacco
Kentucki ed il sempre più ap-
prezzato e ricercato peperone
cornetto di Pontecorvo, oltre
che le abituali e rinomate coltu-
re foraggere destinate alle azien-
de zootecniche, non avevano
avuto nessun danno in termini
di approvvigionamento irri-
guo». «Enel - ha aggiunto Ma-
randola - ha lavorato alacre-
mente per poter completare i la-
vori di questa complessa e deli-
cata manutenzione straordina-
ria mantenendo il cronopro-
gramma stabilito. La sinergia
tra i tecnici dell'Enel e quelli del
settore irriguo della sede di Pon-
tecorvo del nostro Consorzio,
unitamente a quelli del nostro
settore manutenzione impianti,
anche in questa occasione ha
permesso con abnegazione, pas-
sione e professionalità di ridur-
re al minimo i disagi per tutti gli
utenti interessati».

RIPRODUZIONE RISERVATA

Stai hinge danni all'auto
della ex, giovane nei guai
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Adotta un fiume e tienilo pulito
La missione di volontari e agricoltori
Nel 2023 si è evitato che 200 tonnellate di rifiuti finissero in mare

Lunigiana Sono oltre 120 le
associazioni di volontariato
che hanno adottato — trami-
te convenzioni con il Consor-
zio di Bonifica Toscana nord
— decine di corsi d'acqua. E
sono un centinaio gli agricol-
tori che fanno manutenzio-
ne, presidio e raccolta dei ri-
fiuti sui canali e sui corsi d'ac-
qua di competenza dell'ente
consortile.
E un impegno collettivo

che prende forma nei cosid-
detti Sabati dell'Ambiente. E
una buona pratica per libera-
re i fiumi dai rifiuti, assieme

Nì

Ismaele
Ridolfi
È il presidente
del Consorzio
di Bonifica 1
Toscana
nord

agli altri progetti specifici e viamo il Mediterraneo" per-
tecnologici introdotti dal ché le plastiche e altre tipolo-
Consorzio. «Non dobbiamo gie di rifiuti che arrivano al
dimenticare che circa 1'80% mare creano danni enormi
dei rifiuti che ci sono in mare allavita animale e vegetale».
arriva proprio dai fiumi — evi- Si parte dalla raccolta dei ri-
denziail presidente del Con- fiuti, in vario modo, prima
sorzio di Bonifica Toscana degli interventi di manuten-
nord Ismaele Ridolfi—Miglia- zione che potrebbero tritura-
ia di volontari e decine di im- re anche i rifiuti generando
prenditori agricoli contribui- microplastiche che poi di-
scono a tenere puliti i corsi venterebbero impossibili da
d'acqua, in maniera diretta, intercettare. Ci sono alcuni
con la pulizia, o indiretta, se- sistemi tecnici che vanno dal-
gnalandoci i problemi». Da le panne lungo il corso d'ac-
qui anche il progetto "Salvia- qua alle griglie di raccolta. I
mo le tartarughe marine, sal- materiali vengono intercetta-

Volontari
al lavoro
su un corso
d'acqua
(Foto
d'archivio)

ti, inoltre, attraverso la rac-
colta manuale che coinvolge
operai, ditte in appalto, agri-
coltori ma anche una grande
rete di volontari Gli impianti
idrovori che si trovano lungo
i canali di acque basse preve-
dono inoltre la presenza di
sgrigliatori che trattengono
il rifiuto impedendo che 165
tonnellate di rifiuti in media
all'anno finiscano in mare.
Nel 2023 sono state oltre 205
tonnellate. C'è inoltre la rac-
colta manuale effettuata da-
gli operai della manutenzio-
ne: sono cifre che si aggirano
attorno alle 30 tonnellate
all'anno di rifiuti.

I bambini a lezione di legalità
con il mitico Geronimo Milton

ldoria un ritmo, e rienihì I+uIiN
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Massa Carrara

Stop a rifiuti e lavarone in mare
Un esercito di volontari
a salvaguardia dell'ambiente
A pagina 5

Stop a rifiuti e lavarone in mare
L'impegno di Consorzio e volontari
Sono oltre cento le associazioni all'opera sui corsi dei fiumi. Piccoli 'eserciti' a salvaguardia della natura

MASSA

Volontari, panne sui fiumi, bri-
glie alle idrovore, agricoltori e
operai sul posto: tutti insieme evi-
tano che 200 tonnellate di rifiuti,
sfalci e altro ancora finiscano nei
nostri mari. E' il bilancio che trac-
cia il presidente del Consorzio di
Bonifica Toscana Nord, Ismaele
Ridolfi, definendoli «migliaia di
occhi che sorvegliano i fiumi».
Stiamo parlando di tutto il com-
prensorio, dalla Lunigiana fino ad-
dirittura alle prime propaggini
del Pistoiese e della provincia di
Pisa, passando per Lucchesia e
Versilia. Ma si sa, i fiumi vanno al
mare e quel che si pulisce a mon-
te rappresenta un bene per chi
sta sulla costa. E' un sistema col-
laudato, precisa Ridolfi, che si
compone di varie parti come un
puzzle.

IL BILANCIO

Nel 2023 sono state
raccolte oltre 205
tonnellate. Si tratta
in gran parte
di scarti vegetali
misti a plastica

Volontari e operai del Consorzio di bonifica all'opera nei corsi d'acqua

Ci sono oltre 120 le associazioni
di volontariato che hanno adotta-
to, tramite convenzioni con il
Consorzio, decine di corsi d'ac-
qua e un centinaio gli agricoltori
che effettuano la manutenzione.
«Piccoli 'eserciti' che durante l'an-
no puliscono l'alveo e gli argini di
fiumi, torrenti e canali nel territo-
rio gestito. Iniziative che diventa-
no un momento di condivisione e
di festa, in un impegno collettivo
per la natura durante i `Sabati
dell'Ambiente'». Le associazioni

di volontariato coinvolte sono di-
ventate ben 122 nel 2023. Gli im-
pianti idrovori che si trovano lun-
go i canali di acque basse preve-
dono inoltre la presenza di sgri-
gliatori che trattengono il rifiuto
chiamato 'vaglio' impendendo
che ben 165 tonnellate di rifiuti in
media all'anno finiscano nelle
spiagge e in mare. Nel 2023 sono
state oltre 205 tonnellate. Si trat-
ta in gran parte di scarti vegetali
misti a plastica e ad altra spazza-
tura poi portati a smaltimento.

Sui corsi d'acqua della costa,
poi, il Consorzio di Bonifica instal-
la delle panne che permettono di
intercettare i rifiuti galleggianti
così come sfalci della vegetazio-
ne. Vengono periodicamente
svuotate dagli operai del Consor-
zio. Dalle panne deriva una ton-
nellata all'anno di rifiuti altrimenti
diretti in mare. C'è inoltre la rac-
colta manuale effettuata dagli
operai della manutenzione, su ci-
fre che si aggirano attorno alle
30 tonnellate all'anno e altrettan-
te derivano dalle pulizie effettua-
te dalle associazioni di volontari
durante l'anno, in particolare du-
rante i 'Sabati dell'Ambiente'.
«Tutte queste azioni permettono
di intercettare un'enorme mole
di rifiuti, superiore alle 220 ton-
nellate all'anno che altrimenti arri-
verebbe in gran parte sulle spiag-
ge e in mare - conclude Ridolfi -
dove, mescolandosi con i residui
dunali vegetali come la Posido-
nia, andrebbe a formare il lavaro-
ne che poi si deposita sulle spiag-
ge durante le mareggiate. E' evi-
dente che l'attività del Consor-
zio, in collaborazione con le real-
tà del territorio, riesce a ridurre
l'inquinamento dei fiumi e gli ef-
fetti sul nostro mare».

«PRODUZIONE RISERVATA

Massa Carrara

Torna la Ocean, un morto a bordo
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AMBIENTE ETERRITORIO

Stop a rifiuti e lavarone in mare
L'impegno di Consorzio e volontari

wS. Essere generosi
non e mai stato cosa facile
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San Miniato

II Consorzio
acquista
l'ex ospedalino
Riqualificazione
A pagina 15

Ex ospedalino, ora c'è l'acquisto
«Porte aperte alla riqualificazione»
La firma da parte del Consorzio dopo aver verificato l'assenza di inquinamento all'interno dell'immobile

PONTE A EGOLA

Un passo importante per inizia-

re un percorso che porterà alla

riqualificazione di un angolo im-

portante per Ponte a Egola. E'

stato firmato l'atto definitivo di

acquisto da parte del Consorzio

di Bonifica 4 Basso Valdarno

dell'ex ospedalino di Ponte a

Egola, nel Comune di San Minia-

to, che ospiterà la nuova sede

dell'ente. La firma è avvenuta lo

scorso 16 maggio: dopo aver ve-

rificato l'assenza di inquinamen-

to all'interno dell'immobile, l'en-

te ha firmato l'atto divenendone

a tutti gli effetti il nuovo proprie-

tario.

II Consorzio acquista l'immobi-

le di via Giordano Bruno dall'Asl

Toscana Centro, con l'obiettivo
di collocarvi gli uffici a servizio
del territorio della Valdera, che
si sposteranno quindi da un im-
mobile in affitto (ubicato in via
Curtatone e Montanara) a uno
di proprietà. Prima di tornare a
essere fruibile, l'edificio sarà og-
getto di un intervento di ristrut-
turazione edilizia di tipo rico-

L'obiettivo del

Consorzio di

Bonifica è quello di

collocarvi gli uffici a

servizio del territorio

della Valdera e di

creare un ambiente

all'avanguardia

struttivo. «Siamo molto soddi-
sfatti di questo passaggio - è il
commento del presidente del
Consorzio di Bonifica 4 Basso
Valdarno, Maurizio Ventavoli -
che permettera al nostro ente
di avere una sede funzionale e
di risparmiare, nel tempo, sui co-

sti dell'affitto, riuscendo così a
riutilizzare un'area abbandona-

Pisa Pontedera
Peni* auiddiOelo. Ie

GRONCH GRONCN

Arrestato rapinatore di 15 anni

MOBILI
GRONGHI

ta da tempo, ubicata in mezzo
all'abitato di Ponte a Egola».
Un percorso iniziato alla fine
del 2023 quando il Consorzio
perfezionò l'acquisto dell'immo-
bile di via Giordano Brunodove
prenderanno posto gli uffici a
servizio del territorio della Val-
dera. L'edificio dovrà però esse-
re oggetto di importanti ristrut-
turazioni prima di tornare a esse-
re fruibile. L'acquisto ufficiale
da parte del Consorzio e la rea-
lizzazione della nuova sede, do-
po 40 anni di abbandono - an-
che di polemiche - si darà nuo-
va vita a questa struttura nel
centro di Ponte a Egola, trasfor-
mandola in un luogo a servizio
di tutti. Un passaggio che darà
anche carattere di stabilità alla
presenza del Consorzio sul terri-
torio.

C. B.

COMPREN80R10 DEL CUOIO

Ex ospedalino, ora c'è l'acquisto
«Porteaperte alla riqualificazione»
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Capriolo salvato dalle acque del canale Irriguo a giva
L'animale, intrappolato nella vasca, non riusciva più a risalire: fondamentale l'intervento del Consorzio e dei Vvf

RIVA DI SUZZARA (SUZZARA)

Un giovane esemplare di
capriolo rimasto intrappolato
nel canale Irriguo Principale
di Riva di Suzzara è stato
salvato nella mattinata di ieri
dal Consorzio di bonifica
Terre dei Gonzaga in destra
Po e dai Vigili de fuoco e poi

liberato nel verde circostante.
Forse scivolato o spinto dalla
ricerca dell'acqua, un piccolo
capriolo si è addentrato lungo
la vasca del canale principale
della frazione di Riva di Suz-
zara, non riuscendo più a
risalire sulle sponde. A notare
il povero animale e a lanciare
l'allarme, i guardiani idrau-
lici che sorvegliando i canali

II giovane
capriolo
tratto in salvo
ieri a Riva

in gestione all'ente consor-
tile, si sono accorti del pic-
colo. Il personale de Con-
sorzio con l'aiuto dei Vigili
del Fuoco si è immediata-
mente mobilitato per trarre in
salvo il capriolo palesemente
spaventato dalla situazione. Il
piccolo una volta prelevato
dalla vasca è stato liberato nel
verde. Fortunatamente l'ac-

qua contenuta all'interno del
corso, non era alta e questo ha
permesso all'animale di so-
pravvivere. In egual maniera,
le sponde, essendo ripide e
scivolose non potevano es-
sere raggiunte dall'esempla-
re. Decisivo quindi, è stato
l'intervento congiunto del
personale del Consorzio di
bonifica Terre dei Gonzaga e
dei Vigili del Fuoco.
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Vasche di laminazione
contm gli allagamenti
A settembre via ai lavori
AAbano. La prima delle tre previste in quella zona critica
andrà a intercettare le piene del torrente Valle Bolla
L'assessore: «Quattro milioni da Regione e Ministero»
ALBANO

MONICA ARMELI

Prende forma la messa
in sicurezza idrogeologica di via
Marconi ad Albano Sant'Ales-
sandro. E una zona ad alto ri-
schio di allagamenti che già in
passato è finita sott'acqua in se-
guito a temporali. Dopo la re-
cente approvazione del proget-
to esecutivo da parte della Giun-
ta comunale, partiranno a set-
tembre i lavori della vasca di la-
minazione «5A» che andrà a in-
tercettare il torrente Valle Bolla.
E la prima delle tre vasche previ-
ste in quella zona così critica.
«E un progetto esecutivo fat-

to e approvato dalla Giunta -
precisa il vicesindaco e assesso-
re ai Lavori pubblici Fabrizio
Mologni -, ha una superficie di
1.800 metri quadrati e una volu-
metria di 2.400 metri cubi. Il co-

i La seconda
eviterà le piene
del torrente
Zerra e la terza
del «Valle d'Albano»

sto ammonta a 370 mila euro»
ed è finanziata da fondi del Mini-
stero dell'Interno. Sarà comple-
tata tra fine anno e l'inizio del
2025. Nello stesso periodo, mol-
to probabilmente, partiranno le
procedure per dare ilvia ai lavori
delle altre due vasche di lamina-
zione, quelle con un'estensione
superiore.

Si tratta della «4A» che andrà
ad intercettare il torrente Zerra
e della «3A» in prossimità del
torrente Valle d'Albano. «La 4A
avrà una superficie di 13.500
metri quadrati - spiega Mologni
- e una volumetria di 20mila
metri cubi. Il costo totale am-
monta ad un milione e mezzo,
con finanziamento ministeria-
le. E pronto il progetto definiti-
vo ed è da convocare la confe-
renza dei servizi per raccogliere
i pareri di Regione Lombardia,
Provincia e Sovrintendenza. Ol-
tre a questo, servirà un altro pa-
rere, in base alla legge 8/1998
sulle dighe e gli sbarramenti (i
tempi saranno di 4-5 mesi).
Quindi, il progetto esecutivo e la
gara di affidamento dei lavori
sono previsti per fine anno. I la-
vori inizieranno in primavera
2025». La vasca «3A» verrà rea-

lizzata dal Consorzio di Bonifica
della media pianura bergama-
sca e andrà ad intercettare il tor-
rente Valle d'Albano. Avrà una
superficie di 13.400 metri qua-
drati e un volume di 20mila me-
tri cubi, costo un milione e 600
mila euro più l'integrazione di
500mila euro per intervenire
sugli argini del torrente, perren-
dere più fluido il deflusso delle
acque. Il finanziamento è di Re-
gione Lombardia. Si pensa che
possa essere realizzatane) corso
de12025.
Anche Regione Lombardia

hainserito il territorio diAlbano
come zona vulnerabile per i ri-
schi idrogeologici: «E intollera-
bile che un quartiere e le case
che si affacciano su via Marconi
debbano mettere le paratie per
proteggersi dallebombe d'acqua
- conclude Mologni -. Parliamo
di quasi quattro milioni di euro
per le tre vasche di laminazione
che prevediamo in quella zona.
Non sono nelle disponibilità di
un paese come Albano. Siamo
riusciti a ottenere i fondi, per
una vasca da Regione e per le al-
tre due dal ministero dell'Inter-
no».

CRIPRODUZ IONE RISERVATA.
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Allagamento del 2016 in via Marconi ad Albano Sant'Alessandro
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PANSA & EVENTI

Torna la cena
d'estate sulla
"Diga Stellata"

i nuovo sospesi in un'atmosfera rarefat-
ta e unica: il maestoso camminamento
della Diga del Molato in Alta Val Tidone

anche quest'armo ritorna ad essere il suggesti-
vo palcoscenico dell'evento, "Una Diga Stellata",
in programma. mercoledì 17 luglio.
Appuntamento che ogni anno regala l'emozione di
immergersi in uno scenario magico, gustando al
contempo una delle cucine più creative e raffinate
italiane: quella di Isa Mazzocchi, dello stellato La
Palta di Bilegno. Grande e sensibile interprete del
territorio, non solo in cucina ma anche fuori dalle
mura del ristorante, Isa, insieme alla sorella
Monica e al marito Roberto Gazzola, sin dalla
prima edizione hanno accolto con entusiasmo
l'invito dell'imprenditore Giuseppe Gallesi di ideare
una serata sulla diga del Molato, che avesse una
valenza non solo gastronomica ma anche benefi-
ca: ad essere sostenuto sarà ancora 1 Hospice di
Borgonovo, vera eccellenza sanitaria presente sul
territorio, che opera a sostegno dei malati che

Uno spettacolare scorcio di una vecchia edizio-
ne della "Diga Stellata'; evento che quest'anno
si tiene mercoledi 17 luglio al Molato

necessitano di cure palliativo.
L'edizione 2024 vedrà protagonista insieme ad Isa la
chef Viviana Varese, che da poco si è trasferita da

aMoltrasio, sul lago di Como, al ristorante dell'Ho-
tel Passalacqua.
La serata si aprirà con l'aperitivo al tramonto, curato
dal ristorante La Palta e accompagnato dallo champa-
gne della Maison Veuve Clicquot, che anche quest'anno
offrirà laprestigiosa Cuvée Saint-Petersbourg. A segui-
re nei raffinati allestimenti di Enrico Castelli, gli ospiti
potranno gustare i piatti ideati da Isa Mazzocchi 'e Vi-
vianaVarese.I1 servizio, coordinato da Monica Mazzoc-
chi, sarà come sempre affidato a un grande professio-
nista, Luciano Spigaroli patron de "Il Cavallino Bianco"
di Polesine Parmense. Ovviamente per la riuscita
dell'evento e necessario ungrande gioco di squadra, a
partire dal "padrone di casa', il Consorzio di Bonifica, che
ha concesso l'utilizzo a titolo gratuito del cammina-
mento della diga per la serata; il sindaco dell'Alta Val
Tidone Franco Albertini, cheha accolto con rinnovato
entusiasmo l'evento. Einfine:dasempre parte delteam,
Marco Fullone di RadioMonteCarlo, che allieterà la se-
rata con raffinate note musicali di sottofondo.

Fui

Tutto il buono
della Valtidone
in Fermento:
farine, bottiglie,
produttori, chef
e pane da salame

I dfofund delvhd
de coprite ma "A,
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Sviluppo dei territori

Risorse idriche, cultura e storia:
da Cariverona 480m11a euro

• I progetti mantovani
finanziati: uso ottimale
dell'acqua e valorizzazione
del patrimonio legato
all'epoca risorgimentale

Quasi due anni di lavoro, cir-
ca 380 soggetti coinvolti e ol-
tre 3,5 milioni di euro investi-
ti dalla Fondazione Carivero-
na. Giunge al termine l'azio-
ne emblematica "Costruire
futuro - Azioni di policy buil-
ding per le comunità", lancia-
ta a novembre 2022 dalla
fondazione. Un'iniziativa ar-
ticolata in tre fasi, che ha
spinto i territori di Verona,
Vicenza, Belluno, Ancona e
Mantova ad andare oltre le
logiche tradizionali dei ban-
di per misurarsi con sfide più
complesse e orizzonti tem-
porali più lunghi: quale futu-
ro vogliamo costruire per le
nostre comunità? Un lavoro
portato avanti in poco meno
di due anni e culminato
nell'elaborazione di sedici
agende strategiche: cinque
per la provincia di Verona,
tre per le province di Vicen-
za, Belluno e Ancona, due

Risorgimento L'interno dell'ossario di Solferino

La sfida della Fondazione
«Sondare orizzonti
temporali più lunghi
per costruire
un futuro migliore
per le nostre comunità»

per la provincia di Mantova.

I fondi per Mantova
Nella provincia di Mantova
sono state sviluppate due "a-

gende strategiche" sui temi
dell'ambiente, della cultura
e dello sviluppo locale. I par-
tenariati - composti da 72
partner - hanno come enti
capofila l'autorità dell'Ambi-
to territoriale ottimale della
provincia di Mantova e l'am-
ministrazione provinciale.
I primi progetti esecutivi

verranno sostenuti con risor-
se per 480mila euro. «Que-
sto programma condensa
tutto ciò che oggi la Fonda-
zione è in grado di fare per
promuovere concretamente

ed efficacemente lo svilup-
po dei territori - ha sottoli-
neato il presidente Bruno
Giordano - è un'azione tra-
sversale, che sintetizza effi-
cacemente i nostri obiettivi
strategici e le nostre priorità
trasversali. Siamo partiti a fi-
ne 2022 dal dialogo e dall'a-
scolto dei bisogni delle no-
stre comunità. Uno sforzo al
quale gli attori locali hanno
partecipato con slancio».

I due progetti
Il primo progetto ha come
ente capofila l'autorità
dell'Ambito territoriale otti-
male della provincia di Man-
tova; progetto IIidrometra
1.0 sull'utilizzo dell'acqua;
partner operativi: ammini-
strazione provinciale, Lto
Mantova, For.Ma Mantova,
Consorzi di Bonifica del Ter-
ritorio, Sicam srl e Aqa srl.
Importo: 360mila euro.

Il secondo ha come ente
capofila la Provincia e punta
alla valorizzazione del patri-
monio legato alla storia attra-
verso il progetto MudRI, mu-
seo diffuso del Risorgimen-
to. Importo:120 mila euro.
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SCAFATI

Argini dei canali: al via la manutenzione
SCAFATI 

Canali del fiume Sarno a Sca-
fati, il Consorzio di Bonifica
in azione per risolvere alcune
situazioni di degrado sugli ar-
gini.
Con l'arrivo dell'estate l'am-
ministrazione comunale ha
sollecitato l'istituzione ad at-
tivarsi per diversi interventi
di pulizia, strategici anche in
vista dí possibile piogge tor-
renziali. La città di Scafati è
attraversato da un complesso
reticolo di canali che racco-
glie le acque di un bacino che
serve in tutto il territorio cam-
pano oltre quaranta comuni.
Un'area quindi che ha biso-
gno di continua manutenzio-

ne per evitare che gli stessi
canali possano essere ostruiti
da vegetazione infestante ma
soprattutto dai tanti sedimi
appartenenti all'intero baci-
no.

Gli addetti
del Consorzio
di Bonifica
durante
le operazioni
su uno
dei canali

Per questo motivo, Palazzo
Mayer ha richiesto negli ul-
timi giorni alcuni interventi
necessari lungo alcuni dei
principali canali cittadini,
dal centro alla periferia. Ad

annunciarlo è stato lo stesso
sindaco Pasquale Aliberti:
«Grazie alla sinergia che ab-
biamo creato con il Consorzio
di Bonifica stiamo portando
avanti una serie di interventi
di pulizia sui canali e sui con-
trofossi che passano e convo-
gliano tutti su Scafati».
Il Consorzio di Bonifica si è
prontamente attivato quindi
prima perla pulizia del canale
casa Dodici per poi passare ad
operare, con interventi simili,
lungo il Controfosso destro
del fiume Sarno. Previsti nei
prossimi giorni ulteriori lavori
nell'area adiacente al canale
Fosso dei Bagni, prevedendo
al momento anche la pulizia
in traversa Concilio. Un pro-
gramma che punta, quindi, ad
affrontare l'estate in maniera
dignitosa.

Alfonso Romano
RIPRODUZIONE RISERVATA

NOCERA INFERIORE » LA POLEMICA

«Ql{irezzíl sLd M?Idl pE7MONlC4i'SCbI"i1d1Yt)
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A Chilivani aumenta
la superficie irrigua
del Consorzio
Nel 2024 la quota è passata dal 30 al 60 per cento

di Barbara Mastino

Ozieri Sale dal 30 al 60 per
cento la superficie di terreno
ammesso a irrigazione in que-
sta annata dal Consorzio di
Bonifica nella Piana di Chili-
vani, grazie alla maggiore
quantità d'acqua disponibi-
le. La siccità permane, ma le
buone pratiche seguite
dall'ente e soprattutto dai
suoi consorziati stanno ren-
dendo possibile questo am-
pliamento.

«I consorziati sono stati at-
tenti, parsimoniosi e si sono
attenuti alle istruzioni perl'ir-
rigazione che massimizzano
l'utilizzo di acqua» dice ilpre-

Toni
Stangoni:
«i nostri
consorziati
sono stati
attenti,
l'acqua
deve
essere
centellinata»

sidente Toni Stangoni com- periore rispetto al2023».
mentando con soddisfazione «Nonostante questo, la si-
questo risultato. «Nonostan- tuazione è sicuramente mi-
te a oggi risultino invasati vo- gliore del 2023 — spiega inve-
lumi largamente insufficienti ce Francesco Pala, vice presi-
alle assegnazioni medie an- dente —, per questo le superfi-
nuali, perché nell'invaso del ci ammesse a irrigazione ri-
Lerno sono presenti attual- spetto all'anno scorso sono
mente 21,2 milioni di metri raddoppiate. In tutti i casi è
cubi, e al netto dei volumi vin- necessario continuare ad
colati per uso idropotabile — adottare pratiche di rispar-
prosegue —, il comparto irri- mio e a considerare che le
guo, per questa stagione piogge sono diventate un ele-
avrebbe a disposizione 12 mi- mento aleatorio e che l'acqua
lioni di metri cubi d'acqua. che c'è va centellinata». È una
Una quantità che risulta infe- buona pratica che il Consor-
riore di circa 5 milioni di me- zio sta mettendo in atto da un
tri cubi rispetto a quanto me- po' di tempo attraverso una
diamente assegnato negli an- campagna di informazione
ni precedenti a12023, che soli- tra i consorziati anche con le
tamente si aggirava sui 17 mi- associazioni di categoria.
lioni ma che è comunque su- «Dopo aver stilato un vade-

mecum, abbiamo provvedu-
to a diffonderlo- spiega il di-
rettore Giosuè Brundu — con
l'obiettivo di tenere informa-
te le aziende della Piana di
Chilivani sullo stato effettivo
del bacino, sui volumi inca-
merati, sulla percentuale di
superfici ammesse airrigazio-
ne, in modo che la stessa uten-
za responsabilmente diventi
protagonista attiva di un'azio-
ne che ha ripercussioni
sull'andamento economico
di tutto il comprensorio. Una
consapevolezza che deve por-
tare a non sprecare nemme-
no un litro d'acqua, con la rac-
comandazione a irrigare nel-
le ore notturne, a controllare
gli impianti e la loro efficien-
za, e a valutare la semina di va-
rietà maggiormente resisten-
ti all'acqua».

A r, an,r;,.ma

13 SL(èCl" ide 6rrip fnu

del Co;ns,=rºäo

Ittiri, confezionato il materasso
per il matrimonio tradizionale

('d7 dtia l' ury,l"
ilnlm>Onu tra il diuynocb murica 
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Un impianto
irriguo
nella piana
di Chilivani
Quest'anno
la superficie
del terreno
ammesso
all'irrigazione
è raddoppiata
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SERMIDE E FELONICA

MOGLIA i(SERMIDE E FEL0NI-
DA) Si svolgerà mercoledì, al-
le 9.3.0 l'inaugurazione
dell'impianto idrovoro ̀ Acque
Alte" a Mogli di Sermide e
Felonica, oggetto di un cor-
poso intervento di ammoder-
tïametto;
Per l'occasione interverran-

no  il presidente del Consorzio:.........
tli Bonifica Terre dei Gonzaga
Simone Minelli;: il:.neo-eletto
sindaca dei :comune, ::il presi-
dente del Consorzio Oltrep 
Mantovano, Alberto Borsari,
il presidente della Provincia di
Mantova, Ca"lt: $ottani, il
presidente di ANSI Lombar-
dia, Alessandro. Rota, il pre-
fettoGerlarido.lorio,; .i. presi-
denti nazionali di Coldiretti Et-
tore Prandini, di Confagricol-
tura Massi niliano: Giansanti
e di. Cia Cristiano fini, il con-
sigliere di Regione Lombardia
delegato  alla ricostruzione,
Alessandra Cappellari, il
soggetto attuatore  di Region e
Lombardia, RobertoCerretti,
il direttore di ANSI Massimo

Un'immagine
dell'impianto

a Moglie
nel Comune
di Sermide
e Felonica

Impianto "Acque Alte":
mercoledì l'inaugurazione
Gorgano, l'assessore regiona-
le Alessandro Beduschi, ilVe:
scovo di Mantova, Marco :Bu-
sca  e il presidente haiionale
ANSI, Francesco Vincenzii>..
L'intervento ha preso le'mOs_

so dal degrado della contro-

chiavica a fiume, poSta a difesa
dalle piene del Po, fortemente
indebolita non solo ,per la ve-
tustà, ma anche per l notevole
sopralzo degli argini maestri
avvenuto nel corso dell'ultimo
secolo Il terremoto del 2012ha

ulteriormente aggravato' la si-
nazione dello ; storico com-
plesso idraulico, danneggiare'--
do anche l'impianto idrovoro.
Risultando impossibile l'ade-
guamento sismico senza coni-
prometterne l'aspetto architet-
•tonico, è nata l'idea di delo-:
calizzare tutto il sistema di sol-
levamento.

n intervento d a 7,5 milioni.
realizzato con 5,5 milioii-stan=
sziati dall' allora Ministero
dell'Ambiente e quasi 2,3 mi-
lioni dal Ministero delle Po-
litiche Agricole. (vico)..

e 
 . 

ß.A,10 M AnTOV,aNÇ 
.. :

Volo di 4 metri giù da un ponteggio:
ferito un operaio di 41 anni
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Sllicl'ua. Il Consorzio di bonifica rassicura gli agricoltori

«Avrete l'acqua che vi serve»
Incont ro ieri tra il Consorzio
di bonifica della Sardegna me-
ridionale, amministratori e
consorziati.. L'appuntamento
rientra nella programmazio-
ne ordinaria e punita a capire
le esigenze degli operatori. A
spiegarlo e la sindaca France-
sca Ai zeri: 1,* i neon re affer-
ma - e statu voluto per infor-
mare i consorziati sulla gestio-
ne della risorsa idrica, n mo-
do da programmare la campa-
gna agricoli e capire come ge-
sai a nel futuro.;. «È stato -
spiega Isae,r'o Farmi, assessore
all'Agricoltura un momento
di confronto, per portare al
centro dell'attenzione i pro-
blemi del territorio».
Alla riunione era presente

Efisio Perra, presidente del
Consorzio di 'bonifica della
Sardegna meridionale: ».È im-
portante confrontarci perca-
pire l'andamento dell'impian-
to di sollevamento di Uta
Nord, in funzione da oltre un
mese, che dal bacino di Gonna
IsAbis eroga l'aegn a in questo
comprensorio. acquidelba-
c noeattualmente sufficiente
a garantire le esigenze del ter-
ritorio, si tratta di vedere co-
me gestire eventuali fabbiso-
gni:la st agione irrigale i' parti-
ta in via prudenziale al ,o per
cento, lo scorso anno era al
7oß. Attualmente sono attive
due pompe e, in viaecceziona-
te. attraverso la condotta d'in-
tercormessione.. spingono l'ac-
qua fino all'invaso di Punta

NN

L•IMYASO

L'impianto di
sottevamen-
to llta Nord
e La diga sul
Cixerri
(a. ou.)

Gennarta. Perra conclude:
,Grazie alla programmazione
de12022. siamo in grado di ga-
rantire l'acqua anche in que-
st'arnrat a difficile. Se non aver-
simo osa t r), aggi  sa'i'mmo in si-
tuazioni erit tehe,

Il direttore dell'area tecnica
Andrea Maudras specifica:
«Abbiamo adottato tutte le so-
luzioni per in inimizzare i. pro-
blemi relativi all'erogazione
idrica. !non t r•e s t iamo studian-
do interventi per risolvere
eventuali altri critica l . Pier-
f ancese° Testa, direttore
dell'area agraria del Consor-
zio, aggiunge: «.Grazie a Vta
nord, siamo riusciti a mante-
nere la situazione stabile, Stia-

mo reggendo bene ma potreb-
bero verificarsi piccoli disagi:
in precedenza tutto il coni-
prensorio era alimentato dal-
la diga di Medau ZirinrilIis,
uri un ailprnvvigiorlari:r'fltri

costante e senza sbalzi ili
pressione ma sono fiducioso,,,
Chiude Patrizia Alati ioni. di-
rettrice generale del Consor-
zio: <E un'occasione per tene-
re i contatti con i consorziati,
abbiamo avviato un'impori mi-
te campagna di comunicazio-
ne per fru' conoscere le nostre
potenzialità: vogliamo essere
sempre pio presenti per dare
voce al territorio».

Angelo Cucca
R[PRODEMOMERWeNRIA

lìiaprekejilstimv:änr.fiëxsuluall'aperlu;g2 i~~~~~rmau
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Bivona e Ribera

Pesche e arance
Via libera
all'irrigazione
straordinaria

Pantano Pag.1O

Siccità nell'Agrigentino, a Sciacca pesanti disagi per un guasto all'impianto del Carboj

Pesche e arance da salvare
«Sì» al piano per l'irrigazione
L'acqua verrà fornita dalla diga Castello. Buone notizie anche
per i vigneti del Belice che verranno serviti dal Lago Arancio

Giuseppe Pantano

SCIACCA

Arriva l'acqua per gli aranceti del Ri-
berese e per le pesche di Bivona, an-
che se sufficiente soltanto per un'irri-
gazione. Poche righe da parte dell'Au-
torità di bacino ai sindaci di Ribera e
Bivona per comunicare che si è proce-
duto all'assegnazione dei volumi
d'acqua. Gli aranceti del Riberese ed i
pescheti di Bivona riceveranno, per-
tanto, poco più di 2 milioni di metri
cubi di acqua. «Si potrà fare un'irriga-
zione - dice il sindaco di Ribera, Mat-
teo Ruvolo - ma il nostro auspicio è
che altra acqua possa confluire nella
diga Castello in modo da consentire
un ulteriore intervento. Se pensiamo
che lo scorso anno si è avuta un'asse-
gnazione quattro volte superiore e si
è irrigato fino a novembre questo in-
dica la gravità del momento». Ma si
cercherà così di salvare la produzione
dei due prodotti agricoli d'eccellenza
che muovono gran parte dell'econo-
mia dei due centri dell'Agrigentino.

Intanto, sono iniziate le manuten-
zioni agli impianti da parte del Con-
sorzio di bonifica che, dopo un con-

fronto con i produttori agricoli, farà
partire l'irrigazione. Si calcola, non
prima di fine giugno. Buone notizie
anche per i vigneti dell'area Belicina
e, più in generale per l'irrigazione in
questo versante della provincia gra-
zie alle risorse idriche del lago Aran-
cio. Il commissario straordinario del
Consorzio di bonifica 3 di Agrigento,
Baldassare Giarraputo, ha fatto il
punto al Comune di Sciacca. Erano
presenti gli assessori all'Agricoltura
di Sciacca e Menfi, Francesco Dimino
e Franco Gagliano, e una delegazione
della Consulta agricola con Massimo
Botta e il coordinatore Filippo Roma-
no oltre a una rappresentanza di agri-
coltori e delle organizzazioni di cate-
goria locali. È stato riferito che il con-
sorzio in questi giorni sta mettendo
in pressione le condotte, così da poter
avviare, già dalla prossima settimana,
l'irrigazione degli impianti di colture
arboree permanenti. In funzione del-
la disponibilità delle acque del lago
Arancio, non si potranno garantire i
volumi di adacquamento delle pre-
cedenti annate, ma ci sarà una ridu-
zione proporzionale. «In ogni caso, in
particolare per i vigneti, adottando
adeguate tecniche di gestione del
suolo e della chioma, salvo imprevisti
— dice l'assessore Gagliano - si potrà

portare a termine l'annata in maniera
adeguata. Per le ortive, invece, al mo-
mento non si hanno certezze, da veri-
ficare prossimamente la possibilità
di impiantare carciofeti anche me-
diante una riduzione proporzionale
delle superfici». È stato confermato
l'acquisto di due motopompe per sol-
levare le acque del Belice e poter così
garantire l'irrigazione.

Buone notizie per quanto riguar-
da la ripresa dell'attività da parte dei
titolari delle ditte che effettuano il
trasporto dell'acqua con autobotte a
Sciacca. Il consiglio comunale aperto
che si è tenuto a Sciacca, alla presenza
dei vertici Aica, ha portato a un accor-
do e dunque alla loro ripresa dell'at-
tività. Ieri, intanto, è stato riscontrato
un guasto al sollevamento idrico nel-
le contrade Carboj e Piana di Sciacca. I
lavori di riparazione saranno effet-
tuati il 10 giugno e in questo frangen-
te, fa sapere Aica, sarà necessario so-
spendere la distribuzione idrica pre-
vista nel Comune di Sciacca. Per
Sciacca viene meno una grossa fetta
dei 160 litri al secondo circa di cui di-
spone. Intanto, è stato potenziato il
servizio di autobotti con l'arrivo di
due mezzi da altri comuni e in parti-
colare da Montevago che si aggiunge-
ranno a quelli dei privati. (*GP*)
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Agricoltura. Arance appena raccolte a Ribera FOTO PANTANO

GIORNALE DI SICILIA
fai5

Europee con vista sulla Sicilia

in °Wino par.

-

Onoralo,
Si Reim,

Pesche e arance da salvare
«Pi» al piano per l'irrigazione
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ARZAGO

Reticolo idrico,
gestione affidata
al Consorzio Dunas

„agi'ä (rse) Il Consorzio di
Bonifica Dugali Naviglio Ad-
da e Serio («Dunas») è il
nuovo gestore del reticolo
idrico minore che attraversa
il territorio di Arzago. La con-
venzione tra il Comune e il
Consorzio è stata approvata
all'unanimità dai consiglieri
comunali nell'ultima seduta.
«A causa degli anni di sic-

cità che hanno colpito la Bas-
sa il Consorzio che prima
gestiva il nostro reticolo idri-
co ha deciso di sciogliersi e la
responsabilità della gestione
e delle manutenzioni delle
rogge sono tornate in capo al
Comune di Arzago - ha spie-
gato il Aula il consigliere di
maggioranza Alberto Baioni
- Come muoverci? Gestire in
proprio il reticolo è un im-
pegno che il Comune non
può prendersi. Così abbiamo
deciso di affidarci ad una
collaborazione con il Con-
sorzio "Dunas", al quale già
cittadini e agricoltori pagano
una tassa per la bonifica. Pro-
poniamo una convenzione
della durata di due anni per
la quale il Dunas si occuperà
di tutte le manutenzioni, or-
dinarie e straordinarie, con-
vinti che questo Consorzio
possa portare modifiche, mi-
gliorie e una pulizia a regola
d'arte delle rogge che potrà,
in futuro, continuare a ga-
rantire acqua al paese in mo-
di più duraturo. L'accordo è a
costo zero per le casse del
Comune. "Dunas" è un ope-
ratore approvato da Regione
Lombardia che si sostiene
con la tassazione che incassa
da cittadini e agricoltori».
«Siamo favorevoli all'ap-

provazione della convenzio-
ne perché si va a migliorare
una situazione per i citta-
dini», ha dichiarato prima del
voto il capogruppo di mi-
noranza Stefano De Caro.
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L'INIZIATIVA ORGANIZZATA DA FAI-CISL

Fai bella l'Italia, a Scordia
riqualificato il parco Turati
SCORDIA — Riqualificare il verde

pubblico, promuovere la difesa del-
l'ambiente e del lavoro, diffondere la
cultura del rispetto del bene comune.
Con questi obiettivi la Fai Cisl Sicilia
(Federazione agroalimentare e am-
bientale della Cisl) nei giorni scorsi ha
consegnato il Parco Turati alla comu-
nità di Scordia, dopo un intervento
straordinario di pulizia. L'evento si è
tenuto nell'ambito della sesta edizione
della campagna ecologica nazionale
"Fai bella l'Italia", organizzata dalla
Fai-Cisl, in concomitanza con la Gior-
nata mondiale dell'ambiente.

Alla manifestazione erano pre-
senti per la Cisl: i segretari generali
Sebastiano Cappuccio (Cisl Sicilia),
Adolfo Scotti (Fai Cisl Sicilia), Mauri-
zio Attanasio (Cisl Catania), Alfio
Turrisi (Fai Cisl Catania) e i segretari
delle altre federazioni siciliane della
Fai Cisl.
Per l'amministrazione comunale

di Scordia presenti il sindaco France-
sco Barchitta; il vice sindaco Gaetano
Calandra, gli assessori Pino Ventura,
Giuseppe Calleri, Egle Milga e il pre-
sidente del Consiglio comunale, Rocco
Sciacca.
Sono intervenute rappresentanze

scolastiche dell'istituto comprensivo
"Salvo Basso" e del liceo scientifico
"Ettore Maiorana", volontari dell'As-
sociazione "Balzoo Scordia" e della
Misericordia, i beneficiari del progetto
SAI ospiti della cooperativa Iride. Il
Parco Turati, nei giorni scorsi, è stato
oggetto di un'operazione straordinaria
di pulizia organizzata dalla Fai Cisl,
che ha visto all'opera numerosi diri-
genti sindacali, volontari e cittadini.
Ieri, è stata anche scoperta una targa
che ricorda l'evento e promuove la di-
fesa del verde e del bene comune.
"La Fai assieme alla Cisl sta met-

tendo grande impegno nel sostenere i
temi dell'ambiente - ha dichiarato il se-
gretario generale Cisl Sicilia, Seba-
stiano Cappuccio - perché stiamo
attraversando una fase delicata di come
affrontare i temi del dissesto idrogeo-
logico, della grave carenza di acqua,
della forestazione, delle bonifiche nel
territorio siciliano. La questione am-

bientale è importante per lo sviluppo e
l'occupazione, ma anche per il futuro
delle nostre comunità e il rilancio del-
l'intera regione, e per tale motivo la
Cisl vuole che diventi centrale anche
attraverso investimenti forti che esi-
stono col Pnrr, con i fondi comunitari".
Maurizio Attanasio, segretario gene-
rale Cisl Catania, ha dichiarato: "La
presenza delle giovani generazioni è
importante perché vogliamo diffon-
dere la cultura del rispetto dell'am-
biente e del bene comune, associando
la tutela del verde con quello della per-
sona e del lavoro".
"Devo ringraziare tutta la diri-

genza regionale e locale della Cisl e
della Fai Cisl - ha sottolineato il sin-
daco di Scordia, Francesco Barchitta -
. É una bellissima iniziativa e un
bell'esempio di collaborazione tra am-
ministrazione comunale, associazioni
e cittadini. É stato fatto un intervento
significativo per la comunità e merita il
nostro apprezzamento. Speriamo sia
un segnale incisivo anche per gli stu-
denti e i giovani presenti, per riuscire a
sensibilizzarli e per comprendere che
l'ambiente è la nostra casa e che vale
la pena mantenerlo pulito". Mentre
Adolfo Scotti, segretario generale di
Fai Cisl Sicilia ha aggiunto: "Oggi si
parla tanto e dovunque di tutela del-
l'ambiente, il nostro vuole essere un
piccolo segnale concreto che vogliamo
dare non solo a questa comunità, ma a
tutta la Sicilia, perché l'ambiente è un
patrimonio di tutti, ci viviamo tutti e lo
dobbiamo curare tutti".
La campagna nazionale "Fai bella

l'Italia" è un'iniziativa della Fai Cisl
(la federazione cislina dei braccianti,
alimentaristi, forestali, addetti dei con-
sorzi di bonifica e altre attività con-
nesse) che, ogni anno, su tutto il
territorio nazionale, svolge attività
volte a riqualificare aree verdi e beni
comuni per sensibilizzare cittadini,
istituzioni e imprese verso la salva-
guardia del territorio.
In merito, Alfio Tunisi, segretario

generale Fai Cisl Catania, ha aggiunto:
"Siamo orgogliosi che quest'anno, per

la campagna nazionale "Fai bella d'Ita-
lia" della Fai Cisl, la scelta in Sicilia
sia caduta sul sito di Parco Turati, a
Scordia. É un'occasione per promuo-
vere nella nostra comunità la cultura
del rispetto e della tutela ambientale,
in ogni fascia di età".
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COMPRENSORIO DEL CUOIO

Alluvioni Un piano da 8 milioni
per mettere in sicurezza Fucecchio
Casse di espansione e interventi sui rii, Consorzio di Bonifica a caccia di fondi
Fucecchio Otto milioni di

euro per la sicurezza idro-
geologica. A tanto ammon-
tano i pro getti relativi al Co -
mune di Fucecchio portati
avanti dal Consorzio di Bo-
nifica 4 Basso Valdarno, per
i quali sarà fatta richiesta in
corso di inserimento nel Do-
cumento operativo della di-
fesa del suolo della Regione
Toscana.
Nel dettaglio si tratta del-

la realizzazione di una cas-
sa sul Rio di Fucecchio (1
milione e 850 mila euro) , di

Maurizio
Ventavoli
Presidente
del Consorzio
di Bonifica 4
Basso
Valdarno

una serie d'interventi miti-
gazione del rischio idrauli-
co sul rio Vallebuia (1 milio-
ne e 245 mila) , dell'adegua-
mento delle casse sul rio
Valdinebbia e sul rio Barbu-
giano (3,5 milioni di euro) ,
della realizzazione di
by-pass sul rio Macone
(975 mila euro) e dell'ade-
guamento della cassa sul
rio Le Botteghe (430 mila eu-
ro).

«I primi tre importanti
progetti, che interessano i
rii di Fucecchio, Vallebuia e

Una dellezone
alluvionate
nel territorio
di Fucecchio
lo scorso
20 novembre

i rii Valdinebbia e Barbugia-
no, sono stati inseriti nell'e-
lenco degli interventi per la
richiesta finanziamento a
seguito dell'evento alluvio-
nale dello scorso novembre
— spiega Maurizio Ventavoli
presidente del Consorzio di
Bonifica 4 Basso Valdarno
-. Inoltre, sia per gli inter-
venti sui rii Valdinebbia e
Barbugiano che per il
by-pass sul rio Macone è
stata fatta anche richiesta
di finanziamento attraver-
so il Programma Regionale

"Pr Toscana Fesr
2021-2027", nell'ambito de-
gli interventi dedicati alla
realizzazione di infrastrut-
ture verdi per l'adattamen-
to ai cambiamenti climatici
e di mitigazione del rischio
idraulico».
«Adesso - aggiunge l'am-

ministrazione comunale -
dobbiamo attendere i finan-
ziamenti regionali e statali
o di altra natura (fondi euro -
pei Fesr) per riuscire ad ap-
paltare e realizzare queste
importanti opere per la sal-
vaguardia del nostro territo-
rio e della nostra città».

`Ail vhin Un piano da 8 milioni
per mettere in sicurezza Fucecehio
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LE NOSTRE INIZIATIVE
Empoli: la premiazione

L'edizione
in numeri

TUTTI VINCITORI

L'impegno dei docenti
Dieci classi coinvoke

Dieci le classi partecipanti,
tutte Secondarie di primo
grado: 2H, 2E e 1F Vanghetti
di Empoli,16 e 2B Busoni di
Empoli, 2G e 2F di Fucecchio,
26 di Cerreto Guidi, 1A e 2D di
Montespertoli. Una quindicina
i docenti coinvolti

Cronisti in classe, la festa
È una pioggia di emozioni
La sfida ha coinvolto 250 studenti dell'Empolese Valdelsa: difficile scegliere i più bravi

EMPOLI

Dieci classi, circa 250 studenti,
cinque Istituti comprensivi. An-
che quest'anno, perla ventidue-
sima edizione, il Campionato di
giornalismo organizzato dalla re-
dazione di Empoli de La Nazio-
ne, ha coinvolto molte scuole
dell'Empolese Valdelsa in quel-
lo che è ormai un appuntamen-
to fisso annuale. Un vero e pro-
prio campionato, con pagine dì
«andata» e «ritorno», una classi-
fica finale ed emozioni al cardio-
palma tra gioie, sorprese e ma-
gari pure qualche lacrima. An-
che questa, del resto, è una pic-
cola lezione di vita per diventa-
re grandi. II 16 maggio scorso, a
La Vela Margherita Hack di Ava-
ne, c'è stata la premiazione.
Primo posto per la 2F della Se-
condaria di primo grado di Fu-
cecchio con la pagina dedicata
al tema dei femminicidi pubbli-
cata il 22 febbraio scorso. Al se-
condo posto la 2B della Busoni
di Empoli con la pagina dedica-
ta al «Chebicché», libro di Lucia
Mostardini sull'accoglienza, l'ac-
cettazione di se stessi, la consa-

O 1 temi
Prima la 2F della

Secondaria di primo grado di
Fucecchio con un lavoro sui
femminicidi. Seconda la 2B
della Busoni con la pagina
dedicata al «Chebicché».
Terza la 2D di Montespertoli
impegnata sul cyberbullismo

pevolezza e sulla comunicazio-
ne alternativa aumentativa. Ter-
za la 2D di Montespertoli che ha
trattato il tema del cyberbulli-
smo. Premio Green alla 2B della
Secondaria di primo grado di
Cerreto Guidi («No alla violenza
sugli animali»), Premio Vignetta
alla 2G della Secondaria di Fu-
cecchio (disegno dell'articola-

Il momento

della consegna

del premio, da

parte di Tiziano

Cirri (Asev),

alla classe

terza

classificata

ovvero

la 2D di

Montespertoli

zione del ginocchio pubblicato
nella pagina «Il nostro viaggio
nella sanità»). Premio Super-
click (maggior numero di voti
sul sito Cronisti in classe) se l'è
aggiudicato la 28 della Seconda-
ria Busoni. Fondamentale, co-
me sempre, il supporto degli
sponsor Alia (gestore del ciclo
integrato dei rifiuti nella Tosca-

A sinistra, la

sindaca Brenda

Barnini che premia

la 2F di Fucecchio

(prima classificata);

sotto, la

premiazione della

seconda

classificata, la 2B

della Busoni

di Empoli, da parte

di Paolo Regini

(Banca Cambiano)

(Gasperiniu

FolbGermogli)

na centrale), Conad, Ait-Autori-
tà idrica Toscana, Anbi-Associa-
zione nazionale dei consorzi di
bonifica, Asev-Agenzia per lo
sviluppo e Banca Cambiano, Au-
tolinee Toscane e Cispel. Per
Alia è intervenuta alla premiazio-
ne Chiara Fiorentini dell'ufficio
stampa e comunicazione, Co-
nad ha presenziato con Roberto
Marzi, socio referente dell'Em-
polese. Antonio Giampieri ha
rappresentato Autorità idrica to-
scana, mentre l'Anbi (Consorzi
di Bonifica) è intervenuta con
due presidenti (Marco Bottino
del Consorzio 3 Medio Valdarno
e Maurizio Ventavoli del Consor-
zio 4 Valdarno Inferiore). Per
Asev-Agenzia sviluppo Empole-
se Valdelsa è intervenuto il diret-
tore Tiziano Cini. La Banca Cam-
biano ha partecipato alla pre-
miazione con il presidente Pao-
lo Regini. Presenti anche l'Empo-
li Calcio con la vicepresidente
Rebecca Corsi e la Misericordia
di Empoli con Daniele Casini. La
sindaca Brenda Barnini ha porta-
to il saluto del Comune.
Premi a parte, la festa è stata di
tutti. Perché tutti hanno vinto
per impegno e passione.
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L'impegno

sul campo

da parte del

Consorzio per

ripulire

l'ambiente

Corsi d'acqua adottati
Volontari e agricoltori
per salvare l'ambiente
Le azioni concentriche del Consorzio Toscana Nord

LUCCA

Sono 122 (erano 98 nel 2021) le
associazioni di volontariato che
hanno adottato, tramite conven-
zioni con il Consorzio di Bonifi-
ca Toscana Nord, decine di cor-
si d'acqua e un centinaio gli agri-
coltori che effettuano la manu-
tenzione, il presidio e la raccol-
ta dei rifiuti sui canali e sui corsi
d'acqua di competenza dell'en-
te. I numeri testimoniano i risul-
tati raggiunti, in termini di coin-
volgimento del territorio e di
spazzatura raccolta. Gli impian-
ti idrovori che si trovano lungo i
canali di acque basse prevedo-
no la presenza di sgrigliatori
che trattengono il rifiuto chia-
mato 'vaglio' impendendo che
ben 165 tonnellate di rifiuti in
media all'anno finiscano nelle

spiagge e in mare. Nel 2023 so-
no state oltre 205 tonnellate. Si
tratta in gran parte di scarti ve-
getali misti a plastica e ad altra
spazzatura poi portati a smalti-
mento. Sui corsi d'acqua della
costa, poi, il Consorzio di Bonifi-
ca installa delle panne che per-
mettono di intercettare i rifiuti
galleggianti così come sfalci
della vegetazione. Vengono pe-
riodicamente svuotate dagli
operai del Consorzio e smaltiti
con il supporto delle aziende
che gestiscono i rifiuti a livello
territoriale. Dalle panne deriva
una tonnellata all'anno di rifiuti
altrimenti diretti in mare. C'è
inoltre la raccolta manuale effet-
tuata dagli operai della manu-
tenzione, su cifre che si aggira-
no attorno alle 30 tonnellate
all'anno.

© RIPRODUZIONE RISERVATA

LA CITTA' E 'AMBIENTE
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Volontari e agricoltori
por salvare l'ambiente
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IL CLIMA CHE CAMBIA

ANCONA Per affrontare il climat chan-
ge, ripensare le infrastrutture. E la ri-
cetta delle Marche per contrastare l'e-
mergenza siccità che, il riscaldamen-
to globale, ha trasformato in uno
stress idrico permanente con gravi
conseguenze negative sull'agricoltu-
ra in termini economici, ambientali e
sociali. In una recente indagine, l'A-
genzia Europea dell'Ambiente (Eea)
ha stimato che le aziende agricole in
Italia, Grecia, Portogallo, Francia me-
ridionale e Spagna potrebbero subire
perdite di un valore fino al 9% ogni au-
mento di 1°C delle temperature globa-
li. Addirittura, dell'80% entro il 2100.
A rischiare più di tutti sono proprio
gli italiani dove i ricavi delle aziende

agricole sono molto sensibili ai cam-
biamenti dei parametri climatici co-
me dimostrato l'anno scorso, quando
la siccità e la scarsità d'acqua hanno
portato a un calo del 45% dei raccolti
di mais e di mangimi e a una riduzio-
ne del 30% di grano e riso. Uno stress
che chiama un nuovo approccio a pro-
va di clima che per la Regione Marche
passa attraverso il potenziamento e
l'adeguamento delle infrastrutture
idriche. «Norme per l'efficientamento
degli acquedotti e per contrastare la
dispersione idrica — ha dichiarato il
governatore Acquaroli ad aprile 2023
— per aumentare la capacità delle di-

ESTENDERE L'IRRIGAZIONE
COLLETTIVA CREANDO
NUOVI COMPRENSORI
ghe, di piccoli invasi, per il riutilizzo
delle acque reflue depurate ad uso ir-
riguo e per gli impianti di desalinizza-
zione». Un approccio pluridimensio-
nale colto al volo dal Consorzio di bo-
nifica delle Marche che, in questi gior-
ni, sta completando progetti che po-
trebbero cambiare le logiche e le mec-
caniche dell'approvvigionamento del-
le acque ad uso irriguo e idropotabile
in tutta la regione. Punto di partenza, i
tre bacini.

La mappa
Per il lago di Gerosa sono in corso pro-
cedure che consentiranno al CIIP di
derivare 100 litri/sec ad uso idropota-
bile e per l'irrigazione interventi per
la trasformazione da pelo libero a con-
dotta a pressione al fine di favorire
una migliore distribuzione nelle valli
del Tronto, dell'Aso e del Tenna. Per il
lago di Mercatale, sfangamento per
alimentare l'irrigazione a caduta na-
turale e una condotta in pressione fi-
no a San Leo. Mentre per il Lago di
Cingoli, che ha una capacità di accu-

Lo stress idrico permanente
Ogni grado
in pio porta
ad una

Perdita
del 9%

del valore
dei terreni
agricoli

~Perdita
dell'80%

del valore
entro il 2100

Le soluzioni studiate nelle Marche
Potenziare
i 3 laghi artificiali

Lago Gerosa
derivare 100 I/sec
ad uso idropotabile
e trasformare pelo
libero in pressione

Lago
Mercatale
sfangamento
per potenziare
l'irrigazione a

e distribuire caduta naturale
nelle valli del
Tronto, dell'Aso
e del Tronto

Lago
di Cingoli
ricarica
artificiale
tramite prelievo
dall'accumulo
di Serravalle
del Chienti
(50 mila mc)

UOUIONUNII

Ricaricare
l'antico
reticolo e le
falde e i laghi
sotterranei

Agri
Contro l'emergenza siccità
le Marche corrono ai ripari
Si lavora sui laghi artificiali
Il Consorzio di bonifica sta potenziando i bacini di Gerosa, Mercatale e Cingoli
Nel 2023 la carenza idrica ha portato ad un calo dei raccolti tra il 30 e il 45%

mulo di 42 milioni di metri cubi, ma
eroga solo 12 milioni (idropotabile 8,5
milioni e 3,5 milioni per l'irriguo) si
prevede una ricarica artificiale attra-
verso tre ipotesi di percorsi (49,7 km,
51,5 km e 64,5 km). Si tratta di 400li-

tri/sec ad uso idropotabile e 300 li-
tri/sec ad uso irriguo partendo dall'ac-
cumulo di Gelagna Bassa (50 mila
mc) a Serravalle del Chienti. La realiz-
zazione di una condotta adduttrice
(diametro 140 cm) per rifornire l'inva-

so consentirebbe di limitare il deficit
idrico e di estendere l'irrigazione col-
lettiva sia con il completamento dei
settori irrigui della Val Musone che
con la creazione di nuovi comprenso-
ri lungo il fiume Chienti, convertendo
l'attuale irrigazione da prelievo in fal-
da o su corsi superficiali in irrigazione
ad acqua di accumulo ed a pressione
naturale. Un risparmio di energia elet-
trica stimato solo per l'irrigazione di
20 mila MW mentre per l'id ropotabi-
le verrebbe resa una risorsa aggiunti-
va di 4001/s per il Nord delle Marche.
Inoltre, è in partenza il nuovo impian-
to irriguo che porterà l'acqua invasata
nella diga di Castreccioni a Filottrano,
Montefano e Osimo. Per le vallate
dell'Esino, del Cesano, del Metauro,
con l'Università La Sapienza di Roma,
il Consorzio sta studiando progetti di
ricarica nei periodi di pioggia delle fal-
de al fine di rialimentare l'antico reti-
colo che alimentava i laghi sotterra-
nei sfruttati oggi dai coltivatori.

Véronique Angeletti
töt RIPRUUUZIO NE RISERVATA
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Sul Mincio

Diga di Salionze,
arrivano 20 milioni
per l'ammodernamento

VALEGGIO SUL MINCIO L'Aipo, l'Agenzia
interregionale del Po, investe zo milioni di
euro per l'ammodernamento della diga di
Salionze. Gli interventi sono finanziati dal
PNRR e dal Ministero Infrastrutture e
condivisi con le Regioni Lombardia e
Veneto, Provincia Autonoma di Trento,
Comunità del Garda, Consorzi di bonifica
di Mantova, Autorità di bacino,
Soprintendenza di Mantova e Parchi del
Mincio. Permetteranno di rendere più
efficiente e performante il complesso
sistema idraulico di regolazione delle
acque gardesane e mantovane. Ilprogetto
di restyling funzionale rappresenta il più
importante intervento tra quelli del Piano
di Ripresa e Resilienza che riguardano i
manufatti e gli impianti elettromeccanici
che hanno il compito di regolare ed
equilibrare il deflusso delle acque: in
questo caso quelle che dal lago di Garda
confluiscono nel fiume Mincio, fino al loro
successivo ingresso nel fiume Po. I lavori si
concluderanno nel 2026. Per la ciclovia
Mantova — Peschiera, che corre a lato
Mincio, conseguentemente ai lavori alla
diga, è stato istituito un tracciato
alternativo, che consentirà comunque di
continuare ad usufruire del suggestivo
percorso ciclabile.

A.Sch.
Ö RIPRODUZIONE RIStRWAT#~

I a Ihica (liIP:1Pcna nci quo-uürtii ~
(coi soldi della l;acsndisogçinrno)~
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Manutenzione al ponte di Gabbiana
Via libera allo schema di
Accordo tra Provincia di
Mantova, Consorzio di
Bonifica Terre dei Gonzaga
in Destra Po e Comune di
Quistello per i lavori di
manutenzione al ponte di
Gabbiana e il rinforzo della
sede stradale sul Canale
Fossalta Superiore a Qui-
stello lungo la "SP 72
"Quingentole - San Rocco".
Il Consorzio di Bonifica già

alcuni anni fa aveva segna-
lato una situazione di pos-
sibile carenza statica del
ponte "Gabbiana" tale da
poter compromettere l'uso
in sicurezza soprattutto per
i mezzi pesanti. Il ponte di
Gabbiana, di proprietà del
Consorzio di Bonifica, si
trova lungo la provinciale
"Quingentole - San Rocco"
e quindi l'intervento di
manutenzione al manufat-

to e il rinforzo della sede
stradale sul Canale Fos-
salta Superiore hanno rile-
vanza a livello provinciale.
Il costo complessivo del-
l'intervento si aggira sui
200.000 euro.
Regione Lombardia nel
2022 ha assegnato al Con-
sorzio di Bonifica, ente at-
tuatore, un contributo di
100.000 euro. Il Consorzio
ha richiesto alle ammini-

strazioni interessate, Pro-
vincia di Mantova e Comu-
ni di Quistello e Quingen-
tole di esprimere il proprio
parere sull'intervento e di
confermare e assicurare
la cifra mancante come da
precedenti accordi verbali.
La Provincia di Mantova si
è resa disponibile a contri-
buire con la somma di
90.000 euro (risorse del
demanio idrico).
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L'accordo

Consorzio Brenta
firma un patto
con il Marocco

Presidente Enzo Sonza alla firma dell'intesa

• Collaborazione nello
scambio di esperienze
sulla protezione contro le
inondazioni e la gestione
di risorse e irrigazione

Ieri, nella giornata mondia-
le dell'ambiente istituita
dall'Onu nel 1972, nella sa-
la incontri alle antiche pre-
se irrigue di San Lazzaro, il
presidente del Consorzio
di bonifica Brenta, Enzo
Sonza ha firmato un accor-
do di cooperazione con Ra-
chid Madah, direttore
dell'agenzia ministeriale
del Bassin Hydraulique de
Souss-Massa con sede ad
Agadir in Marocco.
Una partnership che va

nella direzione di agevola-
re lo scambio di
know-how nel settore del-
la protezione contro le
inondazioni, della gestione
razionale delle risorse idri-
che, della modellizzazione
idrologica e idraulica, della
gestione delle dighe e della
gestione dell'irrigazione.
L'accordo segue la visita

in Marocco dei rappresen-
tanti dell'ente del febbraio
del 2023 una missione che
ha portato a scambiare nu-
merose conoscenze ed
esperienze.
Tra i punti della conven-

zione, firmata alla presen-
za tra gli altri del vicepresi-
dente del Consorzio Seba-
stiano Bolzon e del diretto-
re Umberto Niceforo oltre
ai rappresentanti di altri
Consorzi veneti e dell'asso-
ciazione di volontariato
Delta, sono previsti previ-
sta l'organizzazione di
workshop e conferenze di
formazione, lo scambio di
esperienze e conoscenze
legate al settore idrico, la
produzione di documenti
di informazione e di analisi
degli strumenti politici e
giuridici legati al settore
idrico, il monitoraggio e va-
lutazione, capitalizzazione
e disseminazione dei risul-
tati dei progetti attraverso
la creazione di comitati di
coordinamento, attività di
reporting, realizzazione di
valutazioni finali esterne,
capitalizzazione finale
comprendente la produzio-
ne di casi di studio.
La delegazione maroc-

china è stata ospite dei ver-
tici del Consorzio nella visi-
ta di Cittadella con il cam-
mino nel percorso di ron-
da, del centro di Bassano e
del suo Ponte degli Alpini e
delle antiche prese di San
Lazzaro, in cui è stata illu-
strata la lunga storia dell'ir-
rigazione nel territorio.

Bassano

«Si ulldngaldgdclPl Aes 7ti
Aannaçopulos oggi in aula
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Un milione di euro per la sicurezza
del canale artificiale Pedemontano
FONDI

Un intervento da oltre un milio-
ne d'euro finalizzato alla messa
in sicurezza e al miglioramento
dell'efficienza del canale artifi-
ciale a guardia di Fondi, il Pede-
montano, uno "scudo" scavato
per proteggere la Piana dall'a-
vanzare delle acque palustri. I la-
vori sono stati avviati nei giorni
scorsi dagli operai del Consorzio
di bonifica Lazio sud ovest, pun-
tando innanzitutto al ripristino
delle condizioni idrauliche lun-
go i 17 chilometri del corso d'ac-
qua, che attraversa il territorio
comunale nascendo dalle mon-
tagne e confluendo sull'arenile
in località Capratica. Il cantiere
sta interessando il tratto di cana-

le compreso tra la strada regio-
nale Flacca e la foce a mare, per
una lunghezza di circa 750 me-
tri. «Una volta concluso - dichia-
ra il presidente del Consorzio Li-
no Conti - l'intervento consenti-
rà di ripristinare soprattutto la
regolarità della sezione idrauli-
ca, al fine di permettere un cor-
retto deflusso delle acque, di evi-
tare la ricrescita della vegetazio-

ne spontanea e di ridurre gli in-
terventi di manutenzione». Gli
operai consortili si stanno con-
centrando su una serie di opera-
zioni di conservazione e riattiva-
zione riguardanti sia la savanel-
la - vale a dire il canale centrale -
che le aree golenali, includendo
le due sponde terminali amma-
lorate. I lavori in corso si sono
resi necessari anche per via del
maltempo che negli ultimi mesi
ha investito a più riprese il terri-
torio, portando tra l'altro al crol-
lo di alcune pareti lato monte, in
località Cocuruzzo, area oggetto
di un prossimo intervento. Lun-
go il suo percorso, il canale Pede-
montano raccoglie le acque pro-
venienti da una fitta rete compo-
sta da ben undici affluenti. Ven-
ne realizzato tra i11953 e il1972.

l RIORliDttJÔNERiSERVATA

«Ferrovia. aspettiamo
il progetto: toglieremo " ~' ~.: ~
i pa,a,lü¿i a &vellov  •ft

Ieri stilla tomba dl l'oso, Chilo
InuitomllosbarcoIn Nomror.ahl
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Il punto Partiti gli interventi sul corso d'acqua artificiale lungo 17 km che attraversa la Piana di Fondi

Canale Pedemontano, lavori sulla sezione idraulica
FONDI
.• «Sono stati avviati di recen-
te i lavori di ripristino delle
condizioni idrauliche sul cana-
le Pedemontano, corso d'ac-
qua artificiale lungo 17 km che
attraversa la Piana di Fondi,
dall'origine fino alla confluen-
za a mare, in località Capratica,
nel Comune di Fondi». Ad an-
nunciarlo è Lino Conti, presi-
dente del Consorzio di Bonifi-
ca Lazio Sud Ovest, che poi ag-
giunge come lungo il suo per-
corso, «il Canale Pedemonta-
no raccoglie le acque prove-
nienti da una fitta rete di cana-

Lino Conti,
presidente
del Consorzio
di Bonifica
Lazio Sud Ovest

li affluenti, appartenenti sia al
reticolo secondario che a quel-
lo naturale».

Si tratta di un corso d'acqua
artificiale realizzato tra il 1953
e i11972 per difendere il territo-
rio dalle inondazioni originate
dai sottobacini di monte a ca-
rattere naturale, e per tutelare
l'abitato e tutto il versante cen-

Lino Conti: «Si otterrà
il corretto deflusso

delle acque e si
eviterà la ricrescita
della vegetazione»

tro orientale della piana di
Fondi.

I lavori in corso d'opera inte-
ressano, in particolare, il tratto
di canale compreso tra la stra-
da Fiacca (SR 213) e la foce a
mare per una lunghezza di cir-
ca 750 metri con interventi di
manutenzione e ripristino sia
della savanella centrale che
delle aree golenali includendo
le due sponde ammalorate.
«L'intervento, una volta che
verrà terminato - ha sottoli-
neato in conclusione Lino Con-
ti - consentirà di ripristinare
soprattutto la regolarità della
sezione idraulica del canale
Pedemontano al fine di per-
mettere un corretto deflusso
delle acque, di evitare la ricre-
scita della vegetazione sponta-
nea e di ridurre gli interventi di
manutenzione».•

HIrPopIODINE Pd»

Lumpiuni abusivi,
denuncia del Nipaaf

Letlartanlg1 eit.U~n'~ è tornata,,•~ in mare
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